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«Все стороны согласны, что мир будет достигнут  
через переговоры»
Посол Китая в РФ Чжан Ханьхуэй — о позициях участников конфликта на Украине,  
энергетических проектах с Россией и решении проблем на Ближнем Востоке и Корейском полуострове

Анастасия Костина

Пока в позициях сторон по Украине 
ещё существуют отличия, но все со-

гласны с тем, что мир в конечном ито-
ге будет достигнут путём переговоров, 
заявил посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй. 
Он подчеркнул: Китай поддерживает 
созыв международной конференции 
с равным участием всех сторон, в том 
числе и России. Пекин также придаёт 
большое значение влиянию Москвы 
на Ближнем Востоке и готов поддержи-
вать тесные контакты по разрешению 
кризиса в Газе. О перспективах эконо-
мического сотрудничества с РФ, буду-
щем БРИКС и отношениях с Тайванем — 
в эксклюзивном интервью дипломата 
«Известиям».

В декабре 2023 года председатель КНР 
Си Цзиньпин заявил, что объём взаим-
ной торговли России и Китая к концу 
2023-го превысил намеченный пока-
затель $200 млрд. Планируется ли им-
портировать новые категории това-
ров из РФ? В свою очередь, появятся 
ли новые категории экспортных това-
ров из КНР?

Под стратегическим руководством 
глав двух государств китайско-рос-
сийское торгово-экономическое со-
трудничество в последние годы про-
двигается вперёд, демонстрируя 
сильную устойчивость и взаимодо-
полняемость.

Во-первых, двусторонняя торгов-
ля растёт высокими тем-
пами. 
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Заинтересованные в лицах
В РФ обсуждается закон о дипфейках —  
приведёт ли использование фальшивого образа  
к кризису в кинематографе

Катерина Алабина

И з-за внедрения дипфейков в куль-
турное поле люди могут забыть, 

что такое утрата, а молодые артисты — 
остаться невостребованными, раз мож-
но сгенерировать кого угодно. На это 
обратили внимание во время заседа-
ния комитета ГД по культуре. Сейчас ве-
дётся разработка законопроекта, ко-
торый мог бы регулировать понятие 
«дипфейк» в российском правовом 
поле, рассказали «Известиям» в Госду-
ме. Пока возникающие споры можно 
регулировать авторским правом, если 
речь о кино или рекламе, но в законе 
нужно учесть этический аспект. В США 
проблему дипфейков в кино обсужда-
ют уже давно — в прошлом году она по-
служила одной из причин для забастов-
ки Гильдии актёров.

На презентации «НМГ Кинопрокат», 
которая состоялась 26 марта в рам-
ках программы Московского между-
народного кинорынка и форума «Рос-
сийский кинобизнес-2024», продюсер 
Гевонд Андреасян заявил, что одним 
из героев ленты «Манюня: Приключе-
ния в Москве» станет дипфейк Юрия 
Никулина, скончавшегося в 1997 году. 
Эта новость совпала с заседанием ко-
митета ГД по культуре с участием ми-
нистра культуры РФ Ольги Любимо-
вой — оно состоялось 28 марта.

Помимо других вопросов на нём 
обсуждали и дипфейки. На этот во-
прос обратила внимание председа-
тель комитета ГД по культуре Елена 
Ямпольская, назвав идею снять Ни-
кулина в таком формате «тревожной». 
По её мнению, дипфейки как явление 
могут привести к тому, что ныне жи-
вущие таланты окажутся не востре-
бованы, а покойные артисты потеряют 
свою ценность, потому что ощущение 
утраты смажется.

— Появится странное чувство, что 
у нас нет потерь. Какие потери? Кого 
мы оплакиваем? Сейчас на сцену вы-
йдет Клавдия Шульженко, сгенериро-
ванная, и споёт нам, а до чего мы дой-
дём завтра? Завтра мы скажем, пускай 
Георгий Жуков принимает Парад По-
беды? Или пусть Иосиф Виссарионо-
вич выйдет к Мавзолею? Надо вовре-
мя остановиться, мне кажется. Надо 
очень серьёзно продумать эту тему, — 
сказала Ямпольская в ходе заседания.

Она отметила, что в комитете по-
явилась идея не выдавать прокатное 
удостоверение (ПУ) фильмам, в кото-
рых ключевые роли отданы дипфей-
кам, и предположила, что качество 
задумки в результате будет «нижай-
шим». По словам главы комитета ГД 
по информполитике, информацион-
ным технологиям и связи Александра 
Хинштейна, не совсем корректно на-
зывать цифровое изображение в кино 
или компьютерной графике дипфей-
ком, потому что слово «фейк» априо-
ри несёт в себе негативное 
содержание.

Здоровью не навредить
В стране хотят ввести профстандарт для нутрициологов

Наталья Башлыкова

В России могут ввести профстан-
дарт и сертификацию нутрициоло-

гов, чтобы избежать случаев причине-
ния вреда здоровью граждан. С таким 
предложением в правительство обра-
тился зампред Госдумы Борис Черны-
шов. Услуги этих специалистов поль-
зуются высоким спросом, но зачастую 
их оказывают те, кто не имеет меди-

цинского или смежного образования. 
В отрасли инициативу поддерживают, 
отмечая, что сегодня нутрициологом 
можно стать, пройдя месячные курсы. 
Однако получить за это время знания 
и опыт невозможно, считают эксперты.

Правительству предлагают ввести 
в России профессиональный стандарт 
«Нутрициолог». С такой инициативой 
к вице-премьерам Татьяне Голиковой 
и Дмитрию Чернышенко обратился 

вице-спикер Госдумы Борис Черны-
шов. В документе, с которым ознако-
мились «Известия», он напоминает, что 
14 февраля Владимир Путин дал по-
ручение кабмину сформировать и за-
пустить нацпроект по развитию со-
временных технологий сбережения 
здоровья. Депутат полагает, что одни 
из ключевых аспектов инициативы — 
правильное питание и как 
следствие наука о нём.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Прерванный 
подлёт
Волонтёры  
создали для военных  
новое средство  
подавления БПЛА

Всё в семьи
Для вывода многодетных из бедности  

требуется 280 млрд в год

Мария Строителева

Д ля полного устранения дефицита до-
ходов многодетных домохозяйств 

требуется не менее 280 млрд рублей в год, 
подсчитали учёные РАН. Столько нужно, 
чтобы довести среднедушевой доход 
в семьях с тремя и более детьми до гра-
ницы бедности (в среднем 14,3 тыс. ру-
блей на человека). Повышение доходов 

многодетных семей — одна из задач, ко-
торую президент поставил в послании 
Федеральному собранию: уровень бед-
ности среди них к 2030 году требуется со-
кратить вдвое. Эксперты отмечают, что 
в масштабах бюджета 280 млрд — циф-
ра небольшая, однако нужны комплекс-
ные и адресные меры. Среди них — выдача 
электронных сертификатов на оплату нянь 
и репетиторов, содействие в переобуче-
нии и трудоустройстве матерей, выдача 
грантов на получение высше-
го образования для родителей.b

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

ниже 7
должен стать уровень бедности 
в России к 2030 году

процентов

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 1 апреля 2024

 

Прерванный подлёт
Волонтёры создали для военных новое средство подавления БПЛА

Юлия Леонова

В районы проведения специальной 
военной операции вместе с гумани-

тарной помощью нередко прибывают 
разработанные волонтёрами-умельца-
ми устройства. Неравнодушные люди 
со всей страны пытаются, чем могут, 
помочь военным. Одна из таких раз-
работок — система подавления БПЛА, 
получившая среди военных прозвище 
«утюг», — уже произвела большое впе-
чатление на наших бойцов. Устройство 
не просто заставляет дроны приземлить-
ся, но и способствует их захвату, а в даль-
нейшем перепрограммированию. О том, 
как волонтёры помогают российским 
подразделениям в зоне СВО, — в мате-
риале «Известий».

�� ЗЕЛЁНЫЙ ЧЕМОДАНЧИК

Эта система подавления БПЛА попала 
в один из районов проведения спецо-
перации вместе с гуманитарной помо-
щью. И сразу же получила среди воен-
нослужащих народное название.

— Мы её прозвали «утюгом». Попро-
бовали, а этот «утюг» сажает всё. Не мо-
жем найти тех, кто привёз, помогите! — 
с такой просьбой обратился боевой 
офицер к знакомым волонтёрам.

«Утюгом» оказался «Орнитолог-1М+», 
который создали энтузиасты из Крас-
нодара. По внешнему виду устройства 
действительно схожи с популярным бы-
товым прибором. Система подавления 
БПЛА снаружи выглядит как маленький 
зелёный чемоданчик с ручкой посереди-
не — в руке её держишь точно как утюг.

«Орнитолог-1М+» подавляет управ-
ление дроном и в зависимости от его 
настроек заставляет БПЛА либо при-
землиться, либо попытаться вернуть-
ся, либо зависнуть. При воздействии 
на беспилотник системой подавления 
в течение трёх-четырёх минут его ба-
тарея практически полностью разря-
жается. Также подавляется и система 
передачи изображения.

— Разработка длилась полгода. Ра-
нее была обычная модель — «Орнито-
лог-1», потом появился «Орнитолог-1М», 
сенсорный. Скоро ещё «Орнитолог-2» 
будет. Такого же формата, как «Орни-
толог-1», только для борьбы с дронами-
камикадзе, — рассказал «Известиям» 
владелец компании «Элтех-ЮГ» Алек-
сандр Камин.

По его словам, сейчас заканчивает-
ся производство ещё одной партии ан-
тидроновых систем. В зону боевых дей-
ствий компания поставила их уже около 
тысячи.

�� ПОСИЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Александр Камин — или, как его назы-
вают близкие, дядя Саша — с самого на-
чала СВО лично отправлял бойцам дро-
ны, ремонтировал и прошивал их как 
волонтёр.

— Так у меня появилось очень мно-
го друзей-военных. Антидроновые 
устройства у них были, но китайские, 
дорогие и малоэффективные. Меня по-
просили сделать что-то такое, чтобы 
можно было брать на выходы и рабо-
тало долго. Я на коленке тогда первый 
прототип и придумал. У себя дома, ещё 

не было даже лаборатории, — вспоми-
нает он.

Первая его глушилка попала в Ма-
рьинку. Российские бойцы испытали 
её и дали положительную обратную 
связь. Тогда Александр начал собирать 
команду и построил первую небольшую 
лабораторию.

— Я сам волонтёр, знаю, что это такое, 
поэтому пошли по пути помощи. Проект 
некоммерческий, мы на этом не зараба-
тываем, поставляем их только волонтё-
рам, — объяснил дядя Саша.

На «Орнитологе» краснодарцы оста-
навливаться не планируют — они уже 
создали устройство детекции БПЛА, 
которое видит практически все из-
вестные дроны на дистанции до 2 км 
и звуком или вибрацией предупреж-
дает об их приближении. Эту систему 
назвали «Птицелов», и она уже прошла 
официальную проверку на полигоне МО, 
получила отличную оценку и была ре-
комендована специалистами к приме-
нению в боевых условиях.

�� КОНКУРЕНЦИЯ — 
ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА

Сейчас в зоне боевых действий идёт 
борьба между дронами и средствами по-
давления БПЛА, поэтому такие разра-
ботки военным необходимы, сказал «Из-
вестиям» военный эксперт Юрий Лямин.

— Дроны постоянно развиваются, 
чтобы обходить средства радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ), которые тоже 
дорабатываются, закрывая лазейки, — 
объяснил он. — Это очень быстро раз-
вивающаяся сфера. И чем больше кон-
куренция, тем более эффективные 
средства можно вычленить из этих го-
товых разработок. Тогда они будут ак-
тивно тестироваться, совершенство-
ваться и обновляться с учётом отзывов 
из зоны СВО — непосредственно от тех, 
кто ими пользуется.

Эксперт отметил: волонтёры зача-
стую быстрее реагируют на запросы 
бойцов. Но это не отменяет того, что не-
обходимы разработки более крупных — 
государственных структур.

Надо воссоздать товарищество во-
инствующих техников, предложил 
в разговоре с «Известиями» доцент ка-
федры РЭУ им. Г.В. Плеханова полков-
ник Александр Перенджиев.

— Это ведь не просто волонтёры, а на-
зовём их волонтёры-техники. Мы го-
ворим о действиях добровольных тех-
нических умельцев, которые как раз 
предлагают непосредственно свои 
новинки, ноу-хау. На мой взгляд, надо 
их формировать как общественную ор-
ганизацию, которая будет оказывать 
помощь армии, — подчеркнул он.

Эксперт напомнил, что в 1960-х годах 
даже выходила книга «Товарищество 
воинствующих техников». А во време-
на Советского Союза в стране суще-
ствовали различного рода техниче-
ские кружки.

Перетягивание Канады
Демонтированный нацистский памятник может вернуться

Инна Яникеева

Д емонтированный памятник пер-
вой украинской дивизии СС «Гали-

чина» в Канаде может быть возвращён 
на своё место по окончании реставрации. 
Об этом сообщили «Известиям» в посоль-
стве РФ. При этом российская сторона 
призывает Оттаву убрать бюст Шухеви-
ча и нацистский мемориал на кладбище 
святого Михаила в Эдмонтоне. По словам 
посла Олега Степанова, Москва рассчи-
тывает, что у канадских политиков хва-
тит решимости дать отпор почитателям 
подобных «памятников». Однако экспер-
ты отмечают, что ни одна серьёзная по-
литическая сила в Канаде сейчас не мо-
жет позволить себе антиукраинские шаги, 
поскольку это может оттолкнуть боль-
шое число потенциальных избирателей — 
канадцев украинского происхождения.

В канадском городе Оквилле в про-
винции Онтарио 8 марта 2024 года де-
монтировали памятник первой 
украинской дивизии СС «Галичина», уча-
ствовавшей в годы Второй мировой во-
йны в карательных операциях против 
партизан и мирного населения. По сло-
вам российского посла в Канаде Олега 
Степанова, МИД России, неравнодуш-
ные активисты и журналисты на про-
тяжении долгого времени требовали 
убрать это позорное пятно на карте при-
города Торонто.

— Отметим и то, что возмущение 
русской общины властями игнориро-
валось — в контексте попыток отмены 
здесь, в Канаде, всего русского, — доба-
вил он.

По его словам, решение о сносе было 
принято после вмешательства ряда ев-
рейских НПО, возмущённых отсут-
ствием должной реакции официаль-
ной Оттавы на чествование в канадском 
парламенте укронацистского приспеш-
ника Ярослава Гуньки.

— Надо сказать, после разрушения 
объекта жители города вздохнули с об-
легчением, — рассказал «Известиям» 
Олег Степанов. — При этом в здешних 

пробандеровских кругах циркулирует 
новость о том, что кенотаф на рестав-
рации и будет возвращён на своё место 
по окончании работ.

«Известия» направили запрос в мэ-
рию Оквилла относительно вероятно-
сти возвращения нацистского памят-
ника на место, где он ранее находился.

Россия, по словам посла, «рассчи-
тывает, что у канадского политическо-
го класса хватит ума и смелости дать 
отпор почитателям нацистских мемо-
риалов».

— Важно не останавливаться на до-
стигнутом и сровнять с землёй бюст 
Романа Шухевича и нацистский ме-
мориал на кладбище святого Михаи-
ла в Эдмонтоне, остающийся местом 
поклонения для неонацистов, — заклю-
чил Олег Степанов.

Впрочем, заведующий отделом Ка-
нады Института США и Канады им. Г.А. 
Арбатова Дмитрий Володин считает, что 
в нынешних условиях со стороны Кана-
ды подобные действия маловероятны. 
Канада, как и большинство западных 
стран, взяла курс на поддержку Киева 
и разрыв отношений с РФ. При этом для 
Оттавы разрушение связей с Москвой 
не столь болезненно, как, например, для 

тех же государств Евросоюза, включая 
Германию.

Россия не входит в число приори-
тетных торгово-экономических, инве-
стиционных и политических партнё-
ров Канады и в краткосрочном плане 
не вызывает у Оттавы особого интере-
са. С 2014 года Оттава регулярно вводила 
антироссийские санкции. Канада стала 
одной из первых стран, которая заявила 
об отказе от импорта российской нефти 
и нефтепродуктов.

С февраля 2022-го Канада выделила 
более $13,3 млрд на поддержку Украи-
ны, включая военную помощь на сум-
му $4 млрд.

При этом даже после скандала с эсэ-
совцем Ярославом Гунькой в сентябре 
2023 года, когда в заседании парламента 
страны принял участие 98-летний боец 
дивизии СС «Галичина», премьер-ми-
нистр Канады Джастин Трюдо заявил, 
что Оттава не станет менять позицию 
в отношении Киева. Тогда он пообещал 
поддерживать Украину «столько, сколь-
ко потребуется и чего бы это ни стоило».

— Случившееся было глубоко по-
зорным не только для парламентариев, 
но также и для Канады. Мы твёрдо стоим 
с Украиной, продолжим обеспечивать 
её военной, гуманитарной, финансовой 
и дипломатической помощью, — сказал 
он в выступлении в канадской палате об-
щин.

Спикер палаты общин Канады Энто-
ни Рота, который вместе с Зеленским, 
присутствовавшим на заседании, бур-
ными овациями приветствовали Гунь-
ку, извинился перед общественностью 
за инцидент. Он заявил, что сожалеет 
о своём решении, и подал в отставку.

Всё в семьи
Для вывода многодетных из бедности 
требуется 280 млрд в год
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« НА «ОРНИТО-
ЛОГЕ» КРАС-
НОДАРЦЫ НЕ 

ОСТАНОВЯТСЯ — ОНИ УЖЕ 
СОЗДАЛИ УСТРОЙСТВО 
ДЕТЕКЦИИ, КОТОРОЕ ВИ-
ДИТ ПОЧТИ ВСЕ ИЗВЕСТ-
НЫЕ ДРОНЫ НА ДИСТАН-
ЦИИ ДО 2 КМ И ЗВУКОМ 
ИЛИ ВИБРАЦИЕЙ ПРЕДУ-
ПРЕЖДАЕТ ОБ ИХ ПРИБЛИ-
ЖЕНИИ

A Несмотря на улучшение ма-
териального положения, 

у многодетных семей сохраняется не-
простая финансовая ситуация, гово-
рится в исследовании, опубликован-
ном в «Финансовом журнале» НИФИ 
Минфина. «Известия» ознакомились 
с документом, автором которого ука-
зана старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН Елена Гришина.

Хотя мерами социальной поддерж-
ки сейчас охвачено большинство до-
мохозяйств, не менее половины семей 
с тремя и более детьми всё ещё не могут 
справиться с неожиданными тратами, 
подчёркивается в научной статье.

Для полного устранения дефицита 
доходов многодетных домохозяйств 
требуется минимум 280 млрд рублей 
в год, оценивается в исследовании (рас-
чёты проводились на основе самых ак-
туальных данных Росстата — за 2022 год). 
Это — сумма, которая нужна, чтобы 
устранить разницу между доходами 
семьи на одного человека (то есть об-
щий бюджет на месяц делится на всех 
её членов) и границей бедности. Показа-
тель последней в 2023 году был на уров-
не 14,3 тыс. рублей.

Поручение снизить уровень бед-
ности среди многодетных семей в по-
слании Федеральному собранию дал 
президент Владимир Путин. Этот по-
казатель требуется сократить вдвое 
к 2030 году.

— Нужно поставить чёткие цели и по-
следовательно двигаться к их реше-
нию, к их достижению. Добиться, чтобы 
к 2030 году уровень бедности в России 
стал ниже 7%, а среди многодетных се-
мей снизился более чем в два раза, хотя 
бы до 12%. То есть мы должны сделать 
особый акцент на снижении бедности 
прежде всего для многодетных семей, — 
сказал глава государства.

«В большей степени увеличивает до-
ход домохозяйства занятость его главы 
в сферах добычи полезных ископаемых, 
обрабатывающей промышленности, 
в строительстве, торговле, ремонте 
автотранспортных средств и гости-
ничном бизнесе. Также растёт пока-
затель при проживании в более круп-
ных городах и сокращается в сельском 
поселении с численностью жителей 
от 200 до 5000 человек», — отмечает ав-
тор научной статьи.

Наиболее высокие среднедушевые 
доходы имеют люди с детьми, прожи-
вающие в Северо-Западном федераль-
ном округе, а наиболее низкие — в Се-
веро-Кавказском и Дальневосточном 
федеральных округах, уточняется в ис-
следовании.

�� ПОЧЕМУ СЕМЬИ ИСПЫТЫВАЮТ 
ДЕФИЦИТ ДОХОДОВ

Возникновению бедности способ-
ствуют две группы факторов: эконо-
мические (недостаток рабочих мест, 
неполная занятость, низкие доходы) 
и социальные (нетрудоспособность, 
неполный состав семьи, высокая иж-
дивенческая нагрузка, низкая квали-
фикация, природные и социальные ка-
таклизмы, приводящие к миграции), 

говорит доцент кафедры статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ольга Лебединская.

На доходы влияет и невысокий уро-
вень образования, что не позволяет 
находить более высокооплачиваемую 
работу, назвала ещё один фактор пар-
тнёр Агентства трансформации и раз-
вития экономики (АТРЭ) Виктория Пав-
люшина.

Дефицит доходов многодетных се-
мей связан с ростом цен на продукты, 
услуги и жильё, отметила заведующая 
кафедрой государственного и муни-
ципального управления Финансового 

университета при правительстве РФ 
Ольга Панина. Также среди причин — 
ограниченная возможность для роди-
телей работать, поскольку требуется 
уход за несколькими детьми одновре-
менно. Кроме того, существующих мер 
социальной поддержки порой оказыва-
ется недостаточно, полагает она.

Сегодня семьи могут рассчитывать 
на помощь государства на каждом эта-
пе — от беременности и рождения ре-
бёнка до начала его взрослой жизни, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минфина.

A В 2023-м товарооборот вы-
рос на 26,3% в годовом ис-

числении — до $240,11 млрд, опередив 
график и превысив установленный ли-
дерами целевой показатель. Китай со-
храняет позицию главного торгового 
партнёра России уже 14 лет подряд, 
а РФ стала восьмым по величине тор-
говым партнёром КНР.

В январе-феврале этого года тем-
пы роста сохранились, и объём торгов-
ли достиг $37,01 млрд, увеличившись 
на 9,3% по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года.

Во-вторых, продолжается оптимиза-
ция торговли. В 2023-м китайский экс-
порт в Россию машинотехнической 
продукции вырос на 69%, высокотех-
нологичной продукции — на 22,4%, авто-
мобилей и их комплектующих — на 374%. 
В РФ экспортировали более 900 тыс. 
машин, и страна заняла первое место 
по экспорту китайских автомобилей.

Мобильные телефоны, телевизоры, 
стиральные машины, холодильники 
и другие товары китайских марок от-
личаются одновременно высоким ка-
чеством и экономичностью, всё боль-
ше завоёвывая симпатию российских 
потребителей.

Роль энергоносителей как стабили-
зирующего фактора в двусторонней 
торговле становится ещё более очевид-
ной: мы основной импортёр российско-
го угля, сырой нефти и природного газа. 
Торговля сельхозпродукцией неуклон-
но растёт, а доступ на рынки постоянно 
расширяется — например, стала экспор-
тироваться российская свинина, а мука, 
говядина, мороженое и другие продук-
ты пользуются большим спросом у ки-
тайских потребителей. Продолжает 
расти доля расчётов в национальных 
валютах: президент Путин отметил, что 
на них приходится более 80% двусто-
ронней торговли.

В-третьих, продвигаются ключевые 
проекты, в том числе в области строи-
тельства энергетической инфраструк-
туры, значительно увеличился объём 
грузоперевозок по автомобильному 
мосту Благовещенск — Хэйхэ и желез-

нодорожному перегону Нижнеленин-
ское — Тунцзян.

Набирает темп укрепление норма-
тивно-правовой и институциональной 
базы торгово-экономического сотруд-
ничества, более тесными становятся 
обмены между промышленно-деловы-
ми кругами, не прекращаются визиты 
делегаций. Стороны успешно органи-
зовали Китайско-российский бизнес-
форум (в мае 2023 года в Шанхае) и 7-ю 
китайско-российскую выставку «Экс-
по» (в июле 2023-го в Екатеринбурге), 
а также ускорили создание новых то-
чек роста, таких как 5G, трансгранич-
ная интернет-торговля, цифровая эко-
номика, биомедицина и экологически 
чистые технологии.

В нынешних условиях международ-
ная и региональная ситуация становит-
ся более нестабильной, глобальное про-
мышленное разделение труда — более 
противоречивым, а факторы нестабиль-
ности и неопределённости в цепочке по-
ставок усиливаются.

Из-за односторонних санкций, вве-
дённых Западом против России, нор-
мальное торгово-экономическое со-
трудничество КНР и РФ подверглось 
многочисленным испытаниям, в том 
числе в области логистики и финансо-

вых расчётов. Однако экономические 
структуры Китая и России в значитель-
ной степени дополняют друг друга, дву-
сторонние торгово-экономические 
отношения обладают большим потен-
циалом и сильной устойчивостью, а раз-
витие сотрудничества в этой области 
опирается на прочный фундамент.

Объём торговли за первые два ме-
сяца 2024 года снова доказывает проч-
ность основ этого сотрудничества: всё 
больше высококачественных товаров 
с обеих сторон поступает на рынки, 
действительно удовлетворяя потреб-
ностям народов двух стран. Мы твёрдо 
верим, что под стратегическим руко-
водством глав двух государств, а также 
при совместных усилиях правительств 
и деловых кругов китайско-российское 
деловое сотрудничество выйдет на но-
вый уровень.

В начале 2023 года Россия сменила Са-
удовскую Аравию в качестве крупней-
шего поставщика нефти в Китай. Плани-
руются ли новые крупные проекты с РФ 
или контракты с российскими компани-
ями на поставку нефтепродуктов?

Россия уже много лет подряд входит 
в число крупнейших поставщиков неф-
ти в Китай. В 2023-м Китай импортиро-
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« ВАЖНО НЕ ОСТА-
НАВЛИВАТЬСЯ 
НА ДОСТИГНУ-
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И НАЦИСТСКИЙ МЕМОРИ-
АЛ НА КЛАДБИЩЕ СВЯТО-
ГО МИХАИЛА В ЭДМОНТО-
НЕ, ОСТАЮЩИЙСЯ МЕСТОМ 
ПОКЛОНЕНИЯ ДЛЯ НЕОНА-
ЦИСТОВ
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Тернистый путь к деэскалации

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

Н есмотря на трагические события, 
произошедшие 22 марта в Рос-

сии, европейские политики продолжа-
ют увлечённо обсуждать перспекти-
вы отправки вооружённых сил своих 
стран на Украину. Хотя стоит отметить, 
что ранее они уже признавали присут-
ствие солдат западноевропейских госу-
дарств в зоне боевых действий. Доста-
точно вспомнить заявление министра 
иностранных дел Польши Радослава Си-
корского о нахождении «солдат НАТО 
на Украине». Впрочем, речь, по всей ви-
димости, пока идёт об ограниченных 
по численности контингентах. Испан-
ские СМИ недавно уточнили, что во-
енные альянса якобы не принимают 
прямого участия в боевых операциях, 
а находятся на Украине для контроля 
над предоставленным Киеву оружием, 
а также для разведывательных и учеб-
ных операций.

Однако дискуссия, запущенная 
французским президентом Эмману-
элем Макроном, касается именно от-
правки полноценных подразделений 
на Украину. Ещё недавно такие об-
суждения могли показаться абсурд-
ными и оторванными от реальности. 
В конце концов с первых дней кон-
фликта западные лидеры в один го-
лос заявляли о необходимости ухо-
да от прямого военного столкновения 
с Россией. Однако провал надежд 
на нанесение Москве стратегиче-
ского поражения руками украинцев 
и санкционными ударами заставил 
отдельных участников антироссий-
ской коалиции начать рассматривать 
представлявшиеся невероятными ва-
рианты развития событий. Возможно, 
впервые в новейшей истории претен-
дующие на некую солидность и ре-
спектабельность фигуры вроде того 
же Макрона открыто высказываются 

о необходимости движения к третьей 
мировой войне — ведь именно про-
логом к подобной катастрофе станет 
встреча на поле боя наших и натов-
ских вооружённых сил.

Причина возникновения соответ-
ствующей дискуссии очевидна. Сде-
лав ставку на блицкриг против Рос-
сии, призванный дезинтегрировать 
нашу страну, устранив её из клуба ве-
ликих держав, Запад пошёл на беспре-
цедентную авантюру, заведшую его 
политические элиты в логический ту-
пик. На фоне всё новых провалов и по-
ражений ВСУ позиции сторонников 
войны до последнего украинца начи-
нают трещать по швам. Правые евро-
скептики и крайне левые силы уси-
ливают позиции и на национальном 
уровне, и в преддверии выборов в Ев-
ропарламент. Внутри ЕС резко упро-
чилось положение таких прагмати-
ков, как Виктор Орбан и Роберт Фицо, 
настаивающих на переговорном уре-
гулировании кризиса. Тем не менее 
отказывающиеся смириться с реаль-
ностью инициаторы проекта «анти-
Россия», ориентируясь на инструкции 
из Вашингтона, предлагают всё новые 
варианты эскалации. Если изначально 
любимым фетишем европейских ру-
софобов была идея конфискации рос-
сийских активов и перенаправления 
их на помощь Киеву, то сегодня Ма-
крон, резко сменивший некогда уме-
ренное позиционирование, предлага-
ет идти ва-банк.

Разумеется, перспектива акти-
вации 5-й статьи Устава НАТО, кото-
рую можно считать прямой дорогой 
к ядерному столкновению, не раду-
ет многих трезвомыслящих запад-
ных политиков. Но остались ли у них 
возможности повлиять на разви-
тие событий? Американский услов-
ный лидер Джо Байден, по выраже-
нию нашего президента, — «политик 
старой школы», предпочитающий 
гибридную войну ядерной, пребы-
вает не только ментально, но и по-
литически в крайне отстранённом 
состоянии, полностью погрузившись 
в пучину предвыборной борьбы. 
Не разделяющий энтузиазма Макро-
на Олаф Шольц остаётся самым непо-
пулярным канцлером ФРГ, что отра-
жается и на восприятии его позиции 
среди союзников. Йенс Столтенберг, 
предпочитающий уходить от разго-
вора о возможной отправке европей-
ских солдат на украинский фронт, го-
товится к отставке и политической 
пенсии, да и по своему весу не срав-

нится с некоторыми генсеками НАТО 
былых времён.

В результате хозяин Елисейского 
дворца, хотя и находящийся в мень-
шинстве, при поддержке поляков, 
скандинавов, прибалтов и вялом одо-
брении Великобритании (где пра-
вительство консерваторов тоже су-
ществует в предвкушении скорого 
поражения на выборах) получает сво-
его рода карт-бланш на проведение 
в жизнь разрушительных инициа-
тив, уже не воспринимающихся как 
нечто немыслимое. Неудивительно, 
что такой чуткий и прозорливый по-
литик, как сербский президент Алек-
сандр Вучич, напрямую заговорил 
о приближении конфликта, способ-
ного по числу жертв оставить позади 
Вторую мировую. Россия, безусловно, 
будет делать всё возможное, чтобы 
объяснить Макрону и его группе под-
держки пагубность перехода к столь 
бездумным (если не сказать — безум-
ным) действиям, подвергающим ри-
ску весь европейский континент и, 
как бы пафосно это ни звучало, всю 
мировую цивилизацию.

При этом стоит заметить, что, ока-
завшись на украинской террито-
рии, солдаты любой союзной Кие-
ву армии превратятся в законную 
цель для российских вооружён-
ных сил и будут незамедлитель-
но уничтожены. И именно в этот мо-
мент не сможет не сработать принцип 
ядерного сдерживания, десятиле-
тиями страховавший Россию и За-
пад от взаимного гарантированно-
го уничтожения. В конце концов даже 
в наэлектризованной обстановке Ка-
рибского кризиса уничтожение со-
ветской ПВО американского само-
лёта-шпиона не привело к переходу 
конфликта за красную черту, а, нао-
борот, способствовало снятию на-
пряжения — да и других таких ситуа-
ций в годы холодной войны хватало. 
Нашим оппонентам явно не хватает 
некой встряски, которая позволила 
бы им, а ещё важнее — их гражданам 
прозреть и увидеть разрушитель-
ную природу действий их безответ-
ственных лидеров. И если они всё же 
пойдут по предложенному Парижем 
пути, такая встряска будет обеспече-
на. Это не наш выбор, и мы до конца 
будем пытаться образумить против-
ника — но когда других возможностей 
остановить глобальный конфликт 
не останется, что ж, придётся, как го-
ворят американские военные, пойти 
на эскалацию ради деэскалации.

МНЕНИЕ

Ставка на конфронтацию

Екатерина Энтина

Политолог

Н а протяжении уже весьма длитель-
ного отрезка времени политика Евро-

пейского союза в отношении Российской 
Федерации диктуется в первую очередь 
его внутренней повесткой. Никогда в про-
шлом это утверждение не было настоль-
ко актуальным. Внутренняя же повестка 
подталкивает ЕС к дальнейшему нагне-
танию напряжённости, интенсификации 
санкционной войны, изобретению всё но-
вых и новых ограничений.

Эскалация санкций уже нача-
лась. Ещё в середине прошлого года 
депутаты Европейского парламен-
та дружно призывали отказаться 
от видимости того, что ограничения 
на торговлю и экономическое вза-
имодействие, введённые ЕС, не рас-
пространяются на российский агро-
промышленный комплекс. Хотя его 
бесперебойное функционирование 
остаётся одним из условий стабиль-
ности мирового продовольственного 
рынка, предотвращения скачка цен 
на продовольственные товары, соз-
дания преград искусственному рас-
кручиванию глобального продоволь-
ственного кризиса.

Европарламентариям и стоящим 
за ними политическим силам было 
мало разорванных производственных 
цепочек, запретов на поставку сель-
скохозяйственной техники, взвинчи-
вания таможенных пошлин, ущерба, 
наносимого враждебной деятельно-
стью в области финансов, страхова-
ния, фрахта, портового обслуживания, 
и так далее. Они настаивали на раз-
вёртывании открытой войны против 
российских удобрений, поставки ко-
торых, по данным Продовольственной 
и сельскохозяйственной организа-

ции ООН (ФАО), позволяют соби-
рать урожаи, способные прокормить 
до 150 млн человек в странах Азии, Аф-
рики, Европы и Америки.

Они убеждали руководство ЕС 
и государства — члены союза в том, 
что промышленность и сельское хо-
зяйство в регионе только выиграют, 
если закрыть для российских агро-
промышленных и химических ком-
паний сначала европейский, а затем, 
насколько удастся, и другие рын-
ки. Перевёрнутое сознание брюс-
сельского чиновничества убедило 
их в том, что протестное движение 
и выступления фермеров в Европе, 
в том числе против наплыва зерна 
и продовольствия с Украины и вызы-
ваемого ими затоваривания и паде-
ния цен, отменяют прошлые табу. 
Требования, выдвигаемые ферме-
рами, дают им отмашку на то, что-
бы закрыть европейский рынок для 
импорта продовольственных това-
ров, но — что самое замечательное — 
не с Украины, а из России, и отказать-
ся от наших удобрений. Согласно 
источникам, знакомым с внутренней 
кухней ЕС, эти ограничения и запре-
ты планируется включить в согласо-
вываемый сейчас 14-й пакет санкций.

Сторонники усиления конфрон-
тации не оставляют надежд и на вве-
дение санкций против ядерной про-
мышленности. С одной стороны, ряд 
стран ЕС накопил внушительные за-
пасы ядерного топлива, договорился 
о поставках с компаниями других го-
сударств и подписал контракты на об-
служивание ядерных установок и кон-
сультирование с американскими, 
южнокорейскими и японскими пар-
тнёрами.

С другой стороны, в ЕС и ещё 
в большей степени в США на рынок 
выходят компании нового поколе-

ния, предлагающие альтернативные 
технологические решения, в том чис-
ле по созданию мобильных АЭС сред-
ней и малой мощности. Для их успе-
ха важно зачистить рынок от более 
сильных конкурентов из России 
и КНР. Это как раз то, что многие в ЕС 
хотели бы сделать.

Одновременно магистральным на-
правлением интенсификации санк-
ционной войны ЕС и США против 
России и Китая остаётся принужде-
ние третьих стран, их банковских си-
стем, бизнес-сообщества присоеди-
ниться к ограничениям, то есть речь 
об ужесточении контроля над ком-
плаенсом.

В политических кругах ЕС откро-
венно спешат. На носу судьбонос-
ные для объединения выборы в Евро-
пейский парламент. Они состоятся 
6–9 июня. От того, как они сложат-
ся, какими будут результаты выбо-
ров, зависит будущий расклад сил 
в руководящих инстанциях интегра-
ционного объединения и рикоше-
том в государствах — членах Евросо-
юза. Возможны различные варианты, 
включая не самые приятные для ны-
нешнего руководства ЕС.

Новый виток санкций против 
Москвы, их эскалация видятся ны-
нешнему истеблишменту Евросо-
юза инструментом восстановления 
единства, подавления «фронды», вы-
игрышного козыря в схватке с про-
тивниками. К тому же их скорейшее 
введение вызвано желанием пере-
страховаться и не допустить даже 
минимальной возможности измене-
ния политического курса.

То же касается и конфискации до-
ходов от замороженных российских 
активов. Нанятыми Брюсселем фир-
мами и неправительственными ор-
ганизациями, да и своими силами 
прорабатываются самые разные сце-
нарии — от передачи их тем, кто наме-
ренно хотел бы пойти на обострение 
отношений с Москвой, до присвое-
ния их под видом штрафов за нару-
шение санкций.

Но никакой из сценариев не сможет 
скрыть естества вынашиваемых пла-
нов. Оно состоит в грубейшем наруше-
нии действующего международного 
права, законов ЕС и его государств, по-
прании элементарных базовых пред-
ставлений о правовом государстве 
и внешнеполитических отношениях.

МНЕНИЕ

Размер «детского бюджета» в те-
кущем году составляет 3 трлн рублей, 
отметили там. В прошлом году он был 
около 2,9 трлн, заявили в ведомстве. 
В 2022-м расходы бюджета на поддерж-
ку семей с детьми составили почти 
2,4 трлн рублей, добавили в Минфине.

Ольга Панина назвала цифру 
280 млрд небольшой, поскольку это 
примерно 0,8% от расходной части 
федерального бюджета на 2024 год. 
По плану траты казны должны соста-
вить 36,6 трлн рублей. Увеличение трат 
на эту статью в любом объёме будет 
способствовать решению важной со-
циальной проблемы, подчеркнула Оль-
га Панина. Но средства должны выпла-
чиваться адресно.

280 млрд рублей — это около 35–
38 тыс. в год в среднем на члена мно-
годетной семьи, подсчитала Ольга Ле-
бединская из РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Но проблема не в том, чтобы просто 
восполнить недостаток средств, — ну-
жен комплексный подход. Самый до-
ступный и эффективный вариант ре-

шения проблемы — создание условий 
для повышения занятости обоих ро-
дителей.

�� КАКИЕ МЕРЫ НУЖНЫ 
ДЛЯ БОРЬБЫ С БЕДНОСТЬЮ

А дресные меры, направленные 
на устранение дефицита доходов 
в семьях с детьми, постепенно раз-
ворачивались с середины 2020 года, 
сообщили во ВНИИ труда. При этом 
с 1 января 2023-го по поручению пре-
зидента начала действовать целост-
ная система поддержки многодет-
ных с низкими доходами, в прошлом 
году такую поддержку получили ро-
дители почти 11 млн детей и около 

400 тыс. беременных женщин, под-
черкнули там. 

В 2023-м 72,2% семей с детьми, за-
ключивших социальный контракт, 
смогли на постоянной основе увели-
чить свой доход. Работа по снижению 
уровня бедности будет продолжена, 
что скажется на материальном поло-
жении в том числе многодетных, за-
ключили во ВНИИ труда.

В России действует широкий пе-
речень мер поддержки многодетных 
семей. Среди них — пособие по бере-
менности и родам, единовременная 
выплата при рождении ребёнка, еже-
месячное пособие по уходу за ребён-
ком до полутора лет, маткапитал, суб-
сидии на оплату услуг ЖКХ и другие.

Сейчас самая крупная мера — это 
единое пособие. Если дефицит доходов 
относительно небольшой, оно выво-
дит семью из бедности, указала стар-
ший научный сотрудник Института 
социальной политики НИУ ВШЭ Еле-
на Горина. Однако и после получения 
выплат у многодетных риски остаться 
за её чертой выше, чем у домохозяйств 
с меньшим числом детей, пояснила она.

Для того чтобы единоразово по-
крыть дефицит доходов многодет-
ных, необходим объём средств, сопо-
ставимый, например, с тем, который 
был направлен за весь 2022 год на ма-
теринский капитал (382 млрд рублей), 
привела цифры эксперт.

Как отмечается в исследовании 
РАН, одним из возможных направле-
ний поддержки могло бы стать совер-
шенствование программы професси-
ональной подготовки, переподготовки 
и повышения квалификации матерей 
за счёт введения для них дистанцион-
ного обучения, содействия в трудоу-
стройстве на работу с гибкими фор-
мами.

Ещё одна предлагаемая в иссле-
довании мера — предоставлять роди-
телям детей до трёх лет сертификат 
на оплату услуг няни. Общая стои-
мость программы могла бы составить 
около 120 млрд рублей на 2024 год, от-
мечается в статье.

Одной из важнейших мер поддерж-
ки многодетных может быть и введе-
ние сертификата на оплату дополни-
тельных занятий с репетиторами для 
школьников. Крайне важны разработ-
ка и принятие федерального закона, 
закрепляющего единый статус много-
детных семей и гарантирующего опре-
делённый перечень и объём социаль-
ной поддержки, подытожила эксперт.

Кроме того, по словам Виктории 
Павлюшиной из АТРЭ, целесообраз-
но организовывать дополнительную 
финансовую поддержку на непредви-
денные траты, а также давать гранты 
на получение высшего образования 
для родителей.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва
И

з 
ли

чн
ог

о 
ар

хи
ва

человек
150 млн

способны прокормить урожаи, 
выращенные на российских 
удобрениях

вал из России 107 млн т сырой нефти — 
на 24% больше, чем в прошлом году, что 
составило около одной пятой от обще-
го объёма импорта сырой нефти в Китае 
за год. По данным Главного таможен-
ного управления Китая, объём и цена 
импорта российский сырой нефти в ян-
варе-феврале 2024 года увеличились, 
причём объём вырос на 13% по сравне-
нию с тем же периодом в 2023-м.

Торговля сырой нефтью между дву-
мя странами продолжает стабильно 
развиваться. Несмотря на изменения 
во внешней среде, Китай и Россия всег-
да продвигали крупные проекты в рам-
ках сотрудничества. Китайский энер-
гетический рынок имеет огромный 
потенциал, и мы готовы дальше расши-
рять сотрудничество с РФ в том числе 
в энергосекторе, разрабатывать новые 
проекты и выстраивать более долго-
срочную и стабильную модель сотруд-
ничества.

Китай всегда придерживался мирного 
урегулирования конфликта на Украине. 
В 2023 году страна предложила свой мир-
ный план, кроме того, спецпредставитель 
КНР Ли Хуэй дважды посещал европей-
ские страны, в том числе Россию и Укра-
ину. 13 марта в Пекине Китай и НАТО про-
вели диалог по безопасности, обсудив 
украинский кризис. Готова ли КНР сей-
час стать посредником в урегулировании 
украинского конфликта и предоставить 
площадку для переговоров?

Прошло два года с момента полно-
масштабной эскалации украинского 
кризиса, и сейчас, когда боевые дей-
ствия затягиваются, самая неотложная 
задача — восстановление мира. За по-
следние два года Китай поддерживал 
тесные контакты с рядом стран, вклю-
чая Россию и Украину, чтобы сыграть 
конструктивную роль в урегулирова-
нии кризиса.

Не так давно КНР провела второй 
раунд челночной дипломатии и обсу-
дила с РФ, Украиной и вовлечёнными 
европейскими странами, как скорее до-
биться прекращения огня, окончания 
боевых действий и способствовать по-

литическому урегулированию кризиса. 
Все стороны высоко оценили усилия 
Китая по посредничеству и согласи-
лись, что КНР как постоянный член 
Совбеза ООН может сыграть уникаль-
ную роль в содействии поиску общих 
позиций сторон и достижении консен-
суса, чтобы создать более благоприят-
ные условия для проведения мирных 
переговоров.

Факты свидетельствуют о том, что 
Китай не оставался в стороне, не подли-
вал масла в огонь и не пытался извлечь 
выгоду из конфликта. Все наши действия 
имели только одну цель — достичь кон-
сенсуса до окончания военных действий 
и подготовить почву для мирных пере-
говоров. Пока в позициях сторон по во-
просу мирных переговоров по Украине 
всё ещё есть отличия, но все они соглас-
ны с тем, что мир в конечном итоге будет 
достигнут путём переговоров.

КНР поддерживает своевременный 
созыв международной мирной конфе-
ренции, которую одобрят и российская, 
и украинская стороны, с равным уча-
стием всех сторон и честным обсуж-
дением всех вариантов мирного плана. 
Китай готов и впредь играть свою уни-
кальную роль, чтобы продвигать поли-
тическое урегулирование украинско-
го кризиса.

Сейчас нарастает напряжение в отно-
шениях между Южной Кореей и Север-
ной Кореей. Готов ли Китай стать офи-
циальным посредником в разрешении 
конфликта на полуострове?

Китай внимательно следит за ситу-
ацией на полуострове и всегда играет 

конструктивную роль в продвижении 
политического решения проблемы, что 
очевидно для международного сообще-
ства. Как гласит старая китайская пого-
ворка, чтобы вылечить болезнь, надо 
устранить корень проблемы. Он заклю-
чается в том, что внешнюю угрозу безо-
пасности КНДР так и не удалось устра-
нить в течение длительного времени, 
как и обоснованное беспокойство стра-
ны по этому поводу.

Решение уже есть, а именно пред-
ложенный КНР двухвекторный подход, 
а также поэтапный и синхронизирован-
ный подход. Это означает, что обе сто-
роны должны поэтапно и одновременно 
разрешать обоснованное беспокойство 
друг друга по поводу безопасности, про-
двигая при этом процесс денуклеари-
зации и создавая мирный механизм 
на полуострове. Проведение же отдель-
ными странами раздражающих воен-
ных учений вокруг полуострова, дав-
ление и конфронтация только усилят 
противоречия между сторонами и уси-
лят напряжённость в регионе, что не по-
может разрешить конфликт и укрепить 
взаимное доверие.

Китай всё это время контактировал 
по различным каналам с заинтересо-
ванными сторонами, включая КНДР, 
призывая их проявлять спокойствие 
и сдержанность, вести диалог и избе-
гать действий, которые могли бы при-
вести к эскалации. Как близкий сосед 
Корейского полуострова и ответствен-
ная держава Китай будет и впредь ак-
тивно содействовать переговорам для 
политического урегулирования про-
блемы, скорейшего возобновления 
диалога и достижения долгосрочного 
мира и стабильности в Северо-Восточ-
ной Азии.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

вырос товарооборот

на 26%
в 2023 году между Россией и Китаем

Количество домохозяйств с тремя и более детьми за последние пять лет 
увеличилось в России на 27%, до 2,3 млн, заявила в январе 2024-го вице-
премьер РФ Татьяна Голикова. 2024-й в России объявлен Годом семьи.
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Чатная медицина
Риск ранней смерти и старения оценят через Telegram

Мария Недюк

Российские медики разработали чат-
бот в Telegram, который может рас-

считать биологический возраст чело-
века, проанализировать его привычки 
и дать профессиональные рекоменда-
ции, как улучшить образ жизни. По мне-
нию авторов проекта, это поможет 
пользователям избежать преждевре-
менного старения и развития возраст-
ных заболеваний, что в итоге продлит 
их жизнь. Эксперты считают програм-
му перспективной, однако напомина-
ют, что помимо бота необходимо опи-
раться на назначения лечащего врача.

�� БОТ С ВАМИ

Студенты и сотрудники цифровой ка-
федры Первого МГМУ им. И.М. Сече-
нова Минздрава РФ создали интернет-
консультанта, с помощью которого 
можно будет предотвратить прежде-
временное старение и снизить риски 
развития неинфекционных заболева-
ний. Telegram-бот Bioage Bot определя-
ет биологический возраст пользовате-
ля, анализирует его привычки и выдаёт 
персонализированные рекомендации 
по коррекции питания и образа жиз-
ни, основанные на данных современ-
ной науки.

Разработчики уверены, что интегра-
ция такого IT-решения в систему здра-
воохранения позволит быстро выявлять 
группы людей с высоким уровнем риска 
преждевременного старения и смерти, 
а также повысит информированность 
пользователей о способах профилакти-
ки неинфекционных заболеваний.

Новизна Bioage Bot заключается 
в том, что рекомендации разработа-
ны с позиции медицины образа жиз-
ни (lifestyle medicine) — перспективной 
и современной отрасли, которая завоё-
вывает всё большее признание в мире, 
рассказала автор проекта, студент-
ка цифровой кафедры Сеченовского 
университета Елена Нижельская. Суть 
этого направления — профилактика, 
лечение и обращение вспять неинфек-

ционных хронических заболеваний пу-
тём изменения образа жизни.

— Цель нашего проекта — разрабо-
тать простой и общедоступный способ, 
чтобы информировать людей о факто-
рах риска неинфекционных заболева-
ний и способах их предотвращения, 
а также предоставить автоматизиро-
ванные и персонализированные ре-
комендации, основанные на данных 
современной науки. С этой задачей мо-
жет справиться только цифровое реше-
ние, — отметила она.

Программа содержит опросник 
о привычках и образе жизни челове-
ка. На основе полученных ответов она 
определяет биологический возраст 
пользователя. По результатам бот с по-
мощью автоматизированных алгорит-
мов предоставляет персонализирован-
ные рекомендации. Прототип Bioage Bot 
уже разработан и запущен в Telegram.

�� ФАКТОР РИСКА

По словам Елены Нижельской, одно 
из главных преимуществ цифрового 
консультанта в том, что он позволяет 
получать большое количество стати-
стических данных за короткий срок. 
Только за два дня работы бот собрал 

более 2 тыс. анкет пользователей и вы-
дал столько же рекомендаций. Анализ 
полученных данных, в частности, пока-
зал, что 38% опрошенных едят не более 
100 г овощей и фруктов в день — а это 
критически значимый фактор риска 
преждевременной смерти. У 53% из вы-
борки биологический возраст стар-
ше паспортного, у 40% — лишний вес, 
у 18% — ожирение различной степе-
ни. 31% респондентов пьют менее 1 л 
воды в день.

— Особенность нашего бота и в его 
коммерческой независимости, — доба-
вила Елена Нижельская. — Существу-
ющие сегодня тесты для определения 
биологического возраста зачастую 
разработаны компаниями, заинтере-
сованными в продаже БАДов или дру-
гой продукции или услуг. Наша цель — 
разработать решение, независящее 
от чьих-либо коммерческих интересов.

В дальнейших планах разработчи-
ков — продолжить тестирование бота, 
а в перспективе — интегрировать его 
в медорганизации и базы медицинских 
данных для выявления людей со значи-
мыми факторами риска преждевремен-
ного старения и смерти и направления 
их к специалистам, а также для иссле-
довательских целей.

�� КУЛЬТУРА ПРОФИЛАКТИКИ

Эта разработка отражает новый тренд 
в цифровых технологиях: создание пер-
сонализированных приложений, кото-
рые начинают взаимодействие с поль-
зователем с опроса для выявления его 
уникальных особенностей, а затем 
предоставляют адаптированные ре-
комендации, сказал «Известиям» за-
меститель директора центра техноло-
гических конкурсов и олимпиад НИТУ 
«МИСиС» Даниил Ефимов.

— Такой подход особенно ценен в ме-
дицине для уточнения профилакти-
ческих мер, начинает набирать попу-
лярность и в других сферах, например 
в образовании и улучшении личной 
эффективности. Развитие больших 
языковых моделей подталкивает этот 
тренд, делая решения более точными 
и эффективными, и предвещает его 
дальнейшее распространение, — от-
метил специалист.

Культура профилактики заболе-
ваний на сегодня пока недостаточно 
развита, но это положение уже начи-
нает меняться, поскольку в обществе 
есть активный запрос на сохранение 
здоровья, считает директор Инсти-
тута профилактической медицины 
СамГМУ Минздрава, главный внештат-
ный специалист-диетолог министер-
ства здравоохранения Самарской об-
ласти, д.м.н. Ольга Сазонова.

— В этом плане особенно актуаль-
но внедрение персонифицированного 
подхода в медицине, при котором забо-
та о здоровье человека строится исхо-
дя из индивидуальных особенностей 
его организма. Поэтому разработки, 
в том числе цифровые, способствую-
щие реализации персонифицирован-
ного подхода к здоровью, представля-
ются особо актуальными, — сказала она 
«Известиям».

Однако полагаться только на реко-
мендации бота не стоит, в любом случае 
необходимо наблюдаться у лечащего 
врача, вовремя проходить обследова-
ния и прислушиваться к его рекоменда-
циям, подчеркнули специалисты.

Ксения Набаткина

Н а девятый день после теракта, в ко-
тором погибли 144 человека, у сти-

хийного мемориала рядом с концерт-
ным залом прошла панихида. К месту 
трагедии приехали и многие из тех, кто 
чудом смог спастись в тот вечер. Сре-
ди возлагавших цветы к мемориалу 
были и иностранные послы, и извест-
ные спортсмены, и просто сочувствую-
щие люди. Сдержать слёзы у длинного 
ряда цветов, шаров и бумажных жу-
равликов, оставленных в память о по-
гибших, не получалось ни у кого. Как 
30 марта в России вспоминали жертв 
чудовищного теракта — в материале 
«Известий».

�� ОБЪЕДИНЯЮЩЕЕ ГОРЕ

На девятый день после теракта в «Кро-
кус Сити Холле» у стихийного мемо-
риала, который возник рядом со сго-
ревшим концертным залом, прошла 
панихида по погибшим. Её отслужил 
архиепископ Одинцовский и Красно-
горский Фома.

Число пострадавших в результа-
те теракта выросло до 551, сообщили 
в субботу в управлении МЧС России 
по Московской области. По состоянию 
на шесть утра 30 марта в результате те-
ракта пострадали 695 человек (в том 
числе 15 детей), из них 144 погибли.

Среди погибших было пятеро детей, 
уточнили в МЧС. Число жертв может 
увеличиться, потому что многие из по-
страдавших остаются в больницах 
в тяжёлом состоянии. Буквально на-
кануне в больнице умер один из охран-
ников, в которого террористы стреля-
ли практически в упор.

Все дни после трагедии к сгорев-
шему концертному залу несли цветы, 
свечи, игрушки, бумажных журавли-
ков и воздушные шары. Стихийный 
мемориал растянулся на несколько 
десятков метров. Многие из собрав-
шихся на панихиде 30 марта призна-
вались, что для них важно было при-
ехать именно на девятый день, когда 
у православных принято особенно по-
минать в молитве тех, кто ушёл в мир 
иной. В этом году на предпоследний 
день марта выпала и родительская 
суббота, в которую также молятся 
за усопших.

— Я специально ждала субботы, что-
бы сюда приехать, — рассказала «Изве-
стиям» москвичка Лидия Сидорова. — 
Мы все очень потрясены этим горем, 
которое произошло в нашей стране 
с нашими людьми. Ведь на этот кон-
церт в ту роковую пятницу после ра-
боты приехали молодые люди, те, кто 
любит культуру. Разве мог кто-то о та-
ком подумать?

Ужасная трагедия ещё больше 
сплотила народ нашей страны, уве-
рена она.

Беда тронула не только росси-
ян, но и жителей других стран. Так, 
почтить память погибших в суббо-
ту к стихийному мемориалу приеха-

Общество

В едином прорыве 
Как развивается наука в рамках  
Союзного государства

Денис Гриценко 

В Москве прошёл экспертно-ме-
дийный форум «Союзное государ-

ство. Научный прорыв», приуроченный 
ко Дню единения народов России и Бе-
лоруссии. Представители правительств 
и научных организаций двух стран обсу-
дили результаты сотрудничества в науч-
ной сфере. Участники отметили успехи 
в области микроэлектроники, агропро-
мышленного комплекса, космоса и об-
разования. А руководитель Курчатов-
ского института Михаил Ковальчук 
рассказал о формировании под эги-
дой РАН единой российской исследо-
вательской инфраструктуры класса ме-
гасайенс, которая будет доступна для 
учёных обоих государств.

�� ПОДВЕСТИ ИТОГИ

Экспертно-медийный форум «Союз-
ное государство. Научный прорыв» 
прошёл 29 марта на площадке пресс-
центра «РИА Новости». Мероприятие 
было приурочено ко Дню единения на-
родов России и Белоруссии. Речь шла 
о сотрудничестве двух стран в сфере 
науки, образования и высоких техно-
логий. Участники говорили о ключе-
вых направлениях взаимодействия 
в этих сферах, о создании необходи-
мых условий для совместной рабо-
ты белорусских и российских учёных 
и развитии единого образовательно-
го пространства.

Модератором встречи выступил се-
кретарь Союзного государства Дми-
трий Мезенцев. Он напомнил, что 
29 января этого года президенты Рос-
сии и Белоруссии подписали Страте-
гию научно-технологического разви-
тия Союзного государства до 2035 года. 
Она обязывает правительства и науч-
ные организации определить для себя 
задачи, решение которых позволит 
двум странам отвечать на современ-
ные вызовы и поддерживать техноло-
гическое лидерство.

— Мы обсуждаем результаты работы 
Курчатовского института, Российской 
академии наук, Национальной акаде-
мии наук Белоруссии, министерства 
образования этой страны, Минпро-
свещения России, вузов и научных цен-
тров. За последнее время проведена 
колоссальная работа. Национальны-
ми лидерами были подписаны 28 со-

юзных программ, которые определяют 
сотрудничество в сфере промышлен-
ности, агрокомплекса, информацион-
ной безопасности и многих других, — 
пояснил Дмитрий Мезенцев.

Взаимодействие с Белоруссией 
успешно развивается в самых разных 
сферах, особенно в науке, сказал по-
мощник президента РФ Андрей Фур-
сенко. Это стало возможно благодаря 
единому подходу обеих стран, который 
сформировался ещё в советское время.

— У нас очень успешное сотрудни-
чество в критически важных обла-
стях — например, в микроэлектрони-
ке и фотонике. Мы хорошо дополняем 
друг друга. Также в стратегии указано: 
помимо разработок, важных для обо-
роноспособности и инфраструктуры, 
огромное внимание наука должна уде-
лять качеству жизни людей — это пре-
жде всего совместные проекты в меди-
цине и аграрном комплексе, — отметил 
Андрей Фурсенко.

Совсем недавно, 25 марта 2024 года, 
на орбиту был доставлен экипаж с уча-
стием первой белорусской женщины-
космонавта Марины Василевской. Го-
стям форума продемонстрировали 
репортаж о её полёте. Подробнее о со-
вместной работе в космосе рассказал 
первый заместитель председателя гос-
корпорации «Роскосмос» Андрей Ель-
чанинов.

— Госкорпорация «Роскосмос» уже 
более 20 лет тесно сотрудничает с Ака-
демией наук Белоруссии и другими ве-
домствами, занятыми космической 
тематикой. За это время было реа-
лизовано восемь программ. И сейчас 
мы работаем над следующим шагом — 
многоспутниковой группировкой. 
Опираясь на компетенции, которые 
есть у Белоруссии, мы надеемся соз-
дать группировку, которая в полном 
объёме обеспечит Союзное государ-

ство данными дистанционного зонди-
рования поверхности Земли, — сказал 
Андрей Ельчанинов.

�� НАУЧНЫЕ КАДРЫ

По словам министра образования Бе-
лоруссии Андрея Иванца, в рамках 
Союзного государства ведётся со-
вместная подготовка высококвали-
фицированных кадров. Восемь бело-
русских вузов готовят специалистов 
по совместным образовательным про-
граммам. Их выпускники получают ди-
пломы образцов двух стран, что даёт 
им возможность работать на всей тер-
ритории Союзного государства.

— Белорусско-российский универси-
тет — уникальное учреждение, которое 
уже четверть века готовит высококлас-
сных инженеров и работает по 16 обра-
зовательным программам РФ. Этой воз-
можностью пользуются абитуриенты 
из обеих стран. Белорусские вузы также 
участвуют в программе «Передовые ин-
женерные школы»: за неполные два года 
уже более 1 тыс. специалистов прошли 
обучение по инженерным направлени-
ям, — сообщил Андрей Иванец.

Как рассказал министр науки и выс-
шего образования РФ Валерий Фаль-
ков, его ведомство совместно с бело-
русскими коллегами и Постоянным 
комитетом Союзного государства ве-
дёт планомерную системную работу 
по расширению научного сотрудниче-
ства двух стран и развитию единого на-
учно-образовательного пространства.

— Стратегия научно-технологиче-
ского развития Союзного государства 
до 2035 года направлена на взаимодей-
ствие научных институтов в самых 
разных областях науки. Так, мы уже 
сейчас закладываем основу для разви-
тия биотехнологий, ядерной медици-
ны, ресурсосберегающей энергетики 
и высокотехнологичного агрохозяй-
ства, — отметил Валерий Фальков.

�� ЕДИНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА

— Мы перешли к формированию еди-
ной исследовательской инфраструкту-
ры Союзного государства, — рассказал 
участникам форума президент Курча-
товского института Михаил Коваль-
чук. — И первым шагом на этом пути 
стало вступление представителей Бе-
ларуси в международный исследова-
тельский центр мегаустановок на базе 
реактора ПИК. По поручению прези-
дента мы расширили этот центр. Те-
перь он называется Центр нейтронных, 
синхротронных и лазерных исследо-
ваний, туда включены все мегауста-
новки, которые сегодня существуют 
под крышей Курчатовского института. 
Кроме того, мы будем работать и с но-
выми установками, которые создаются 
в рамках новой программы по мегана-
уке, утверждённой указом президента.

К этому центру присоединился 
и Объединённый институт ядерных 
исследований (ОИЯИ). В ближайшее 
время будет подписано соглашение 
о том, что все установки ОИЯИ и Кур-
чатовского института объединятся 
под эгидой Российской академии наук. 
И представители стран, вступающих 
в центр, смогут получить доступ к лю-
бой из них. «Это эпохальное событие 
и для российской науки, и для учёных 
Союзного государства», — подчеркнул 
Михаил Ковальчук.

«Не знаю, сколько 
понадобится сил,  
чтобы это пережить...»
На девятый день после теракта в «Крокусе»  
отслужили панихиду по жертвам трагедии
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« ПОМИМО РАЗ-
РАБОТОК, ВАЖ-
НЫХ ДЛЯ ОБО-

РОНОСПОСОБНОСТИ 
И ИНФРАСТРУКТУРЫ, 
ОГРОМНОЕ ВНИМАНИЕ 
НАУКА ДОЛЖНА УДЕЛЯТЬ 
КАЧЕСТВУ ЖИЗНИ ЛЮ-
ДЕЙ — ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО 
СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ 
В МЕДИЦИНЕ И АГРАРНОМ 
КОМПЛЕКСЕ
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Здоровью не навредить
A «В последние годы наблюда-

ются повышенный интерес 
к нутрициологии и рост числа соот-
ветствующих специалистов. В рамках 
конгресса “Нутрициология и диетоло-
гия для здоровьесбережения населе-
ния России” (ноябрь 2023 года) была 
названа цифра в 150 тыс. таких кон-
сультантов. По другим оценкам, речь 
идёт об от 300 тыс. до 500 тыс. чело-
век. При этом лишь малая часть из них 
имеет медицинское или иное смеж-
ное высшее образование», — говорит-
ся в обращении к вице-премьерам.

По его словам, на сегодня большин-
ство представителей этой профессии — 
выпускники многочисленных курсов, 
марафонов и других обучающих про-
грамм. При этом в России отсутству-
ет системный подход к сертифика-
ции и лицензированию этой работы, 
которой, по сути, может заниматься 
любой желающий, в отличие, напри-
мер, от дие тологии.

«Многочисленные попытки введе-
ния профессионального стандарта 
для таких консультантов до сих пор 
не увенчались успехом. Так, решение 
по профстандарту “Нутрициолог”, ко-
торый находится на рассмотрении Ми-
нистерства труда и социальной защи-
ты, до сих пор не принято. В конечном 
итоге все эти факторы могут не толь-
ко привести к негативным последстви-
ям для здоровья граждан, которые по-
страдают от непрофессиональных 
действий, но и дискредитировать эту 
профессию», — говорится в обращении 
вице-спикера.

В связи с этим Борис Чернышов 
предлагает рассмотреть возможность 
разработки и внедрения программы 
сертификации специалистов в этой 
сфере на базе крупнейших учрежде-
ний высшего образования России с та-
кими направлениями подготовки. Так-
же депутат просит правительство дать 
поручение о принятии профстандарта 
«Нутрициолог».

— Человеку, который нуждается в ус-
лугах нутрициолога, очень сложно со-
риентироваться на огромном рынке 
предложений, понять — действитель-
но ли перед ним профессионал. Тем бо-

лее что демонстрируются многочис-
ленные сертификаты о прохождении 
непонятных, но очень красиво и пафос-
но названных курсов и даже оконча-
нии неких «институтов», «школ», — по-
яснил «Известиям» важность решения 
вопроса сам Борис Чернышов.

По его словам, появление проф-
стандарта и сертификации позволит 
минимизировать ущерб, который мо-
жет быть причинён здоровью непро-
фессиональными нутрициологами.

«Проект профстандарта “Консуль-
тант по рациональному и здоровому 
питанию (нутрициолог)” на рассмо-
трение в Минтруд не поступал», — со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
ведомства. Также там отметили, что 
координируют разработку таких до-
кументов. То есть, получив проект, ми-
нистерство начинает процедуру обще-
ственного обсуждения и согласования 
с профильными ведомствами на феде-

ральном портале нормативных право-
вых актов.

Что касается разработки самого 
документа, то этим занимаются пред-
ставители заинтересованных сто-
рон — объединения работодателей, 
профессиональные сообщества, са-
морегулируемые и некоммерческие 
организации.

«Разработку проекта профессио-
нального стандарта “Нутрициолог” 
ведёт Национальная ассоциация кли-
нического питания с согласования 
совета по профессиональным квали-
фикациям в сфере здравоохранения 
(Союз медсообщества “Националь-
ная медицинская палата”)», — уточни-
ли в министерстве.

«Известия» направили запросы 
в указанные организации, а также в ве-
дущие вузы страны и Росстандарт.

В пресс-службе правительства 
сообщили, что обращение депутата 
на рассмотрение в кабмин ещё не по-
ступило.

Нутрициология изучает общие за-
кономерности воздействия питания 
на организм, а не лечение или профи-
лактику конкретных заболеваний с по-
мощью продуктов, которые зачастую 
рекомендуют неспециалисты в этой 
сфере, сказал «Известиям» завкафед-
рой биотехнологии и технологии про-
дуктов биоорганического синтеза 
Университета РОСБИОТЕХ Дмитрий 
Куликов.

— То есть нутрициолог не имеет пра-
ва проводить взвешивания, измерения 
объёмов тела и другие манипуляции 
с целью постановки диагноза, назна-
чать лечение, заниматься профилак-
тикой конкретных заболеваний, давать 
обязательные к исполнению рекомен-

дации по питанию и образу жизни, — 
пояснил эксперт.

По его словам, задача консультан-
та — знакомить клиентов с правила-
ми рационального сбалансирован-
ного питания, с функциями органов 
пищеварения, влиянием нутриен-
тов на метаболизм. Также он должен 
рассказывать об основных принци-
пах энергетического и пластического 
обмена, необходимых человеку пита-
тельных веществах, о влиянии их не-
хватки или избытка на здоровье.

— Сегодня назвать себя нутрици-
ологом может буквально любой. Бо-
лее того, такие люди могут становить-
ся наставниками для того, кто хочет 
стать таким специалистом. Именно по-
этому необходим профессиональный 
стандарт, — убеждён Дмитрий Куликов.

Это мнение разделяет диетолог 
и нутрициолог Ирина Писарева, кото-
рой приходилось исправлять ошибки 
неспециалистов.

— Естественно, я поддерживаю по-
явление профстандарта. Возможно, 
даже необходимо ввести какой-то ре-
естр нутрициологов, прошедших сер-
тификацию по этой профессии. Это 
необходимо для того, чтобы человек 
понимал, к кому он обращается за ус-
лугами. Ведь некоторые становятся 
такими консультантами, закончив 
курсы, которые длятся всего месяц. 
Но за это время невозможно получить 
знания и необходимый опыт, — пояс-
нила эксперт.

По её словам, при этом некоторые 
такие специалисты начинают мнить 
себя врачами и даже назначают анали-
зы и какие-то препараты. В её практи-
ке были случаи, когда приходили люди, 
что им прописывали различные добав-
ки для похудения. Но после их приёма 
обратившиеся плохо себя чувствова-
ли, так как им были назначены очень 
высокие дозы этих препаратов, пояс-
нила она. Таких случаев, как отмечает 
Ирина Писарева, миллионы, но в итоге 
люди считают, что все нутрициологи — 
мошенники, и перестают им доверять. 
Поэтому важно, чтобы такой профес-
сиональный стандарт появился, под-
черкнула она.

Памяти коллеги

29 марта на 78-м году ушла из жиз-
ни заслуженный работник «Из-

вестий», корректор Лариса Михайлов-
на Филькова. 

...Однажды, это было ещё в конце 
1990-х, суровый главный редактор во-
рвался в корректорскую и рявкнул: 
«Сколько можно, когда уже дочитают 
текст?!»

Нетерпение руководителя объяс-
нялось просто: статья была из важных 
и срочных, а время поджимало. Одна-
ко Лариса Михайловна, не отрывая 
глаз от страницы, спокойно ответила: 
«Не знаю когда. Тогда, когда дочитаю».

Главред помолчал несколько секунд, 
кивнул и вышел. Материал отправил-
ся в печать оперативно и без ошибок.

В этом ответе корректора главно-
му редактору не было рисовки. В этом 
был профессионализм. И авторитет: 
к Ларисе Михайловне прислушива-
лись. И не только руководство газеты. 
Но и рядовые журналисты. 

Да, она часто находила ошибки — та-
кова уж работа корректора. Но при этом 
никто не упрекнул бы Ларису Михай-
ловну в неделикатности. Найденная 
ошибка, порой забавная, а порой могу-
щая привести к весьма негативным по-
следствиям, никогда не афишировалась 
и уж тем более не высмеивалась.

А ещё трудно вспомнить более при-
ветливого человека из нашего боль-
шого коллектива. Мы часто видели 
её усталой, но ни разу — сердитой.  

Лариса Михайловна пришла в «Из-
вестия» в 1998 году. И была на своём 
посту до последнего дня: ещё в про-
шлый четверг она вычитывала текст. 
Мы, её коллеги, не знали, что этот текст 
станет последним. 

Дорогая Лариса Михайловна, нам 
вас будет очень не хватать!

«Известия»

Категории свернуть
Иностранцам придётся сдавать экзамен для обмена прав

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

С апреля в России вступают в силу 
изменения в правила выдачи води-

тельских удостоверений. Они коснутся 
иностранных граждан: для получения 
прав категорий M (мопеды), A (мотоци-
клы) и B (легковые автомобили), а так-
же подкатегорий A1, B1 им потребуется 
сдать теоретический экзамен. А для об-
мена национальных прав на грузовики 
и автобусы (C и D) гостям из-за рубежа 
и вовсе придётся заново проходить обу-
чение. О том, что ещё изменится в рабо-
те автошкол, — в материале «Известий».

Правила обмена водительских удо-
стоверений иностранных граждан 
на российские изменятся с 1 апреля, 
следует из изменений в закон «О безо-
пасности дорожного движения». В част-
ности, выданные в других странах пра-
ва будут считаться действительными 
только в течение года после получе-
ния их владельцем гражданства РФ или 
вида на жительство в России.

Для замены водительских удосто-
верений категорий M, A, B и подкате-
горий A1, B1 иностранным гражданам 
придётся сдавать теоретический эк-
замен. А вот для обмена прав на грузо-
вики и автобусы (C и D) на документы 
российского образца им нужно будет 
пройти обучение в автошколе, после 
чего сдать и теорию, и практику.

— Указанные требования не распро-
страняются на граждан государств, за-
конодательство которых закрепляет ис-
пользование русского языка в качестве 
официального, — заявила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

Она отметила: обмен национальных 
водительских удостоверений Абхазии, 
Казахстана, Киргизии и Южной Осетии 
будет осуществляться после сдачи тео-
ретического экзамена, а удостоверений 
Республики Беларусь — без него.

С апреля изменится и практический 
экзамен в ГИБДД — он станет немного 
проще. Так, количество возможных 
штрафных баллов, при которых испы-
тание посчитают успешно пройденным, 
подняли с 5 до 7.

— С учётом анализа результатов 
проведения практических экзаменов 
с момента вступления в силу действу-
ющего административного регламен-
та (с 1 марта 2021 года) пересмотрены 
требования к оценке навыков управ-
ления транспортными средствами при 
проведении практического экзамена 
в зависимости от степени их влияния 
на безопасность дорожного движе-
ния, — сообщил «Известиям» замна-
чальника отдела пропаганды безопас-
ности дорожного движения ГУОБДД 
МВД России Антон Белан.

При этом увеличится и срок пере-
сдачи экзамена. Раньше после трёх не-
удачных попыток человек мог попробо-
вать ещё раз через три месяца, а теперь 
такая возможность появится только че-
рез полгода.

Важно, что до сдачи экзамена не бу-
дут допущены люди, которые не яви-
лись по повестке в военкомат. Кро-
ме того, они не смогут ни поменять, 
ни продлить действие водительского 
удостоверения.

Новые требования к замене прав 
иностранных граждан назревали 
не один год, считает автомобильный 
эксперт, майор ГИБДД в отставке Вик-
тор Кондрашин.

— Безусловно, ужесточать требова-
ния к водителям грузовиков и авто-
бусов нужно было давно, — рассказал 
он «Известиям». — На водителя автобу-
са ложится двойная ответственность — 
за других участников движения и пас-
сажиров. Иностранный гражданин, как 
и любой человек, который планирует 
работать водителем, должен доказать, 
что в совершенстве владеет правила-
ми дорожного движения и готов к лю-
бым ситуациям на дорогах.

Общество 

Нутрициология — наука по изучению функциональных, метаболических, 
гигиенических и клинических аспектов взаимодействия питательных 
веществ и их влияния на организм человека. Она изучает механизмы 
здорового питания, определяет системы и стратегии рационального 
питания человека. За рубежом такую специальность можно получить 
в вузах и колледжах.

Справка «Известий»

« СЕГОДНЯ НАЗЫ-
ВАТЬ СЕБЯ НУ-
ТРИЦИОЛОГОМ 

МОЖЕТ БУКВАЛЬНО ЛЮ-
БОЙ. БОЛЕЕ ТОГО, ТАКИЕ 
ЛЮДИ МОГУТ СТАНОВИТЬ-
СЯ НАСТАВНИКАМИ ДЛЯ 
ТЕХ, КТО ХОЧЕТ СТАТЬ ТА-
КИМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ. 
ПОТОМУ И НЕОБХОДИМ 
ПРОФСТАНДАРТ

«Не знаю, сколько 
понадобится сил,  
чтобы это пережить...»
На девятый день после теракта в «Крокусе»  
отслужили панихиду по жертвам трагедии

ли дипломаты из разных государств. 
В том числе и тех, которые не разде-
ляют позицию России по многим во-
просам. Возложили цветы представи-
тели США и стран ЕС, а также Китая, 
Ирака, государств Африки и Латин-
ской Америки.

— Россия — друг Египта, народ Рос-
сии — друг египетского народа. По-
этому мы пришли сюда. Это меньшее, 
что мы можем сделать, — говорит чрез-
вычайный и полномочный посол этой 
страны в РФ Назих Эльнаггари.

Произошедшее в «Крокусе» — ужас-
ное преступление против невинных 
людей, подчеркнул посол Ливана Ша-
уки Фарес Бу Нассар.

— Хочу мира всем людям, всем на-
циям, всем людям на земле. Поэтому 
сегодня скорблю здесь, — сказала «Из-
вестиям» женщина по имени Татьяна. 
Она пришла помолиться за погибших 

и, стоя у мемориала, долго не могла пе-
рестать плакать.

Патриарх Кирилл в своём послании, 
которое зачитал архиепископ Фома, 
призвал родных и близких погибших 
и пострадавших не терять веру, хра-
нить мужество, силу духа и усердно 
молиться ко Господу, который всегда 
рядом со страждущими и скорбящими.

Во многих храмах страны на суббот-
нем богослужении молились об упоко-
ении погибших в этом теракте, расска-
зали «Известиям» прихожане.

�� «КОМУ-ТО ПОВЕЗЛО МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ НАМ...»

К «Крокус Сити Холлу» приехали в этот 
день и те, кто стал очевидцем ужасной 
трагедии. Дарья и Вера Андросовы 
были в зале в момент нападения тер-
рористов и чудом спаслись.

— Я маму спрятала за металло-
искатель, а остальные люди, кото-
рые были рядом с нами, тоже начали 
толкаться туда. Я помню, как крича-
ла: «На пол!» И все легли. Преступники 
прошли мимо нас, были звуки выстре-
лов, вспышки. До нас им оставалось 
пять–десять метров, — вспоминает 
женщина.

Как только террористы скры-
лись, они бросились бежать вместе 
с остальными. Прямо на их глазах пре-
ступники убили сотрудницу зала, ко-
торая продавала билеты.

— Мы очень соболезнуем всем, кому 
повезло меньше, чем нам. Это траге-
дия, и я не знаю, сколько сил надо, что-
бы всем это пережить, — добавила Да-
рья, не в силах сдерживать слёзы.

Она призналась, что хотела при-
ехать к концертному залу и в день об-
щенационального траура 24 марта, 

но ей стало страшно снова оказаться 
в толпе. Понимание того, что произо-
шло в тот вечер и чего удалось избе-
жать, по её словам, приходит только 
сейчас.

В день трагедии многие не мог-
ли поверить в происходящее. Игро-
ки сборной России по футболу с ужа-
сом узнали о теракте вместе со всей 
страной, поделился помощник глав-
ного тренера национальной коман-
ды и футбольного клуба «Ростов» Вик-
тор Онопко. Накануне сборная страны 
обыграла команду Сербии и готови-
лась к встрече с Парагваем.

— Мы в шоке все были, потом нача-
ли звонить друзья и родственники, по-
тому что они знали, что мы находим-
ся в Москве. Спрашивали, не было ли 
у кого-то знакомых на этом концер-
те, — добавил он.

Все члены сборной по футболу, 
по его словам, сидели молча и не могли 
поверить в такое чудовищное злодея-
ние. В субботу игроки клуба «Ростов» 
возложили цветы к мемориалу в па-
мять о жертвах трагедии.

Те, кто не смог приехать на пани-
хиду, в субботу постарались устро-
ить поминки по погибшим. Ангели-
на Шалаева потеряла в теракте мать 
и младшего брата, а отчим девушки 
до сих пор числится в списках про-
павших.

«Сегодня девять дней. У моей лю-
бимой тёти сегодня день рождения. 
В этот день она занимается тем, что 
вместе с сестрой, нашими бабушками 
разносит конфеты по соседям и род-
ственникам, как принято поминать 
на девять дней», — написала девуш-
ка в соцсетях.

Она поделилась видео, которое 
её мама и брат сняли в том самом зале. 
На этих кадрах мальчик признаётся, 
что он счастлив попасть на концерт 
группы «Пикник».

«Мы всегда были и будем вместе», — 
написала Ангелина.

Также в этот день вечером у стен 
«Крокуса» прошёл концерт. Он начался 
с минуты молчания, после чего высту-
пил симфонический оркестр во гла-
ве с дирижёром Валерием Гергиевым. 
На стену здания была выведена проек-
ция — журавли, появляющиеся из кро-
кусов, и фотографии погибших в те-
ракте.

Накануне Басманный суд Москвы 
арестовал девятого фигуранта дела 
о теракте в «Крокус Сити Холле» На-
зримада Лутфуллои. Ему предъявили 
обвинение по статье УК РФ «Террори-
стический акт». До него по делу аре-
стовали четырёх непосредственных 
исполнителей чудовищной распра-
вы и их пособников.

Основной версией следствия исхо-
дя из официальных заявлений стано-
вится причастность к организации те-
ракта спецслужб Украины. Более того, 
26 марта глава СБУ Василий Малюк 
фактически признал причастность 
киевского режима к терактам на тер-
ритории России.

В Дагестане задержаны трое подозреваемых 
в причастности к теракту в «Крокусе»

В ходе контртеррористической операции в Махачкале и Каспийске задержа-
ны трое боевиков, которые планировали совершить преступления террори-

стической направленности, сообщили в Национальном антитеррористическом 
комитете (НАК). 

  Все трое являются гражданами одной из среднеазиатских республик и, 
по предварительной информации, имели прямое отношение к террористам, 
которые напали на «Крокус Сити Холл», сообщил источник «Известий» в пра-
воохранительных органах. Преступники собирались устроить теракт в месте 
массового пребывания людей. 

  Перед их задержанием в Махачкале и Каспийске вводился режим кон-
тртеррористической операции (КТО). Спецназ ФСБ заблокировал боевиков 
в нескольких квартирах многоэтажных жилых домов — один из них распола-
гался на улице Амет-Хана Султана в Каспийске. 

  Жителей ближайших домов пришлось эвакуировать, однако обошлось без 
стрельбы — спецслужбы выкурили бандитов с помощью дымовых гранат. 

  На месте задержания обнаружены автоматическое оружие, боеприпасы 
к нему и готовое к применению самодельное взрывное устройство.

  «Пострадавших среди гражданского населения и потерь среди личного со-
става сил правопорядка нет. Продолжается проведение необходимых опера-
тивно-разыскных мероприятий и следственных действий», — сообщили в НАК.

  Сейчас в Каспийске тихо, о случившемся напоминают лишь разбитые в ходе 
операции стёкла квартиры, в которой укрывались преступники, убедился кор-
респондент «Известий», побывавший на месте событий. Спецслужбы провери-
ли и другие адреса, где могли находиться предполагаемые террористы. 

  Выявить преступников удалось в том числе в рамках усиления мер без-
опасности после теракта в «Крокус Сити Холле», отметил глава Дагестана 
Сергей Меликов.
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Девятый день после трагедии пришёлся на родительскую субботу,  
в которую принято особо поминать усопших

Почтить память погибших приехали люди из разных стран  
(на фото — миротворец Ангелина из Сербии)
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Играть на апреле

Александр Потавин

Аналитик

О дин из главных факторов, кото-
рый влияет на рубль этой вес-

ной, — величина ключевой ставки. 
Банк России 22 марта провёл оче-
редное заседание, на котором, как 
и ожидалось, сохранил её на уровне 
16%. К снижению показателя регуля-
тор может приступить после того, как 
убедится в устойчивом падении ин-
фляции. Не исключено, что это прои-
зойдёт во втором полугодии.

На мартовское заседание ЦБ рубль 
отреагировал нейтральной динами-
кой. Курс доллара 27 марта локально 
снижался до 91,8 рубля.

Поскольку Центробанк сейчас 
проводит жёсткую монетарную по-
литику и держит кредитные ставки 
на повышенном уровне, российским 
сырьевым компаниям для бюджет-
ных выплат выгоднее не брать ссуды 
в банках, а продавать иностранную 
валюту за рубли. Это поддерживает 
нацвалюту.

В конце первого квартала ей по-
могает и налоговый период. Обяза-
тельства в составе единого нало-
гового платежа (ЕНП) необходимо 
исполнять не позднее 28-го числа. 
В состав ЕНП входит и налог на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ). 
Экспортёры ещё завершают расчё-
ты с бюджетом по налогу на прибыль 
за прошлый год. А нефтегазовые ком-
пании к тому же уплачивают и квар-
тальный налог на дополнительный 
доход от добычи углеводородного 
сырья (НДД).

Судя по динамике курсов ключе-
вых валют в конце марта, после за-
вершения налогового периода рубль 
может опять ослабеть, и доллар вер-
нётся в зону сопротивления 93–
93,5 рубля.

Кроме того, в середине минувшей 
недели также стало известно, что 

страны G7 (США, Великобритания, 
Германия, Италия, Канада, Франция 
и Япония) обсуждают возможность 
снижения потолка цен на россий-
скую нефть — сейчас он установлен 
на уровне $60 за баррель. Об этом 
на брифинге для иностранных жур-
налистов заявил помощник госсе-
кретаря США по вопросам энергоре-
сурсов Джеффри Пайетт. Цель такой 
коалиции — лишить Россию доходов 
от продажи энергоносителей.

Напомним, в 2022–2023 годах РФ 
нарастила количество собственных 
танкеров для перевозки нефти. В от-
вет США в декабре 2023-го ужесто-
чили контроль над соблюдением це-
нового потолка и ввели санкции 
в отношении танкеров, подозрева-
емых в перевозке российской неф-
ти по цене выше лимита. В итоге 
российским нефтяным экспортё-
рам стало гораздо сложнее работать 
на внешних рынках.

Также в марте поступали сооб-
щения о массовой блокировке рос-
сийской энергетической выруч-
ки со стороны даже дружественных 
Кремлю стран. При получении опла-
ты за нефть и нефтепродукты рос-
сийским экспортёрам приходится 
ждать денег несколько месяцев, по-
скольку банки в Китае, Турции и ОАЭ 
стали вести себя осторожнее, опаса-
ясь вторичных санкций США.

Эти задержки выплат делают ва-
лютные поступления в Россию не-
стабильными, компании вынужде-
ны прибегать к большему количеству 
посредников, повышать комиссии. 
Всё это сокращает чистые доходы 
от экспорта.

Вскоре прежняя ценовая план-
ка по российской нефти Urals может 
быть снижена вновь. Это спрово-
цирует новые проблемы со сбытом 
и расчётами. В итоге количество 
твёрдой валюты будет сокращаться, 
что, в свою очередь, приведёт к ос-
лаблению курса. Напомним, Мин-
фин планирует достичь показате-
лей бюджета на этот год при цене 
на нефть марки Urals $70,1 за бар-
рель и курсе доллара США около 
90,1 руб ля.

Долги в ящик
Россияне резко сократили спрос на кредиты

Анна Каледина

З аёмщики сильно сократили спрос 
на потребкредиты и ипотеку — с октя-

бря по март количество заявок на их полу-
чение упало почти на 10 и 8,7% и 30 и 28% 
соответственно. Об этом «Известиям» со-
общили в Национальном бюро кредит-
ных историй (НБКИ). То есть не только 
банки стали реже одобрять новые выда-
чи, но и сами граждане всё меньше гото-
вы занимать на текущих условиях. Меры 
ЦБ по охлаждению рынка через повыше-
ние ключевой ставки и изменение тре-
бований по ипотеке начали действовать 
и на население. Особенно важно это для 
сегмента необеспеченных потребкреди-
тов, где темпы роста по-прежнему суще-
ственно превышают прогнозный уровень 
Центробанка на 3–8% на этот год.

�� ПОТЕРЯ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ

В последнее время спрос на заёмные 
средства со стороны граждан снижа-
ется, заявил «Известиям» директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков, основываясь на данных бюро. Так, 
с октября 2023-го по март 2024 года ко-
личество заявок на получение потре-
бительских и ипотечных кредитов со-
кратилось на 8,7% (на 2,07 млн ед.) и 28,0% 
(на 0,14 млн ед.) соответственно. Такую 
динамику эксперт связал в том чис-
ле с мерами Центробанка по охлаж-
дению рынка — ростом во второй по-
ловине года ключевой ставки, а затем 
и рыночных ставок.

Действительно, подтвердили «Изве-
стиям» в пресс-службе ЦБ, возросшие 
ставки влияют не только на кредитную 
политику банков, но и на спрос на заим-
ствования со стороны населения.

— Ставки растут, а инфляционные 
ожидания снижаются. Если несколь-
ко месяцев назад заёмщики могли при-
влекать кредиты в расчёте на то, что 
завтрашняя инфляция обесценит их обя-
зательства, то сейчас инфляционные 
ожидания постепенно ослабевают. По-
этому привлекательность кредитов 
уменьшается, — пояснили в Центробанке.

Кроме того, отметили в ЦБ, вырос-
ла и обещанная доходность по вкладам. 

Поэтому у людей появился выбор — ис-
пользовать свои сбережения, добавив 
заёмные, и приобрести что-то или раз-
местить средства на депозите на более 
привлекательных условиях.

«А купить товар потом, когда про-
центы приумножат сбережения. Мно-
гие выбирают второе», — считают в Бан-
ке России.

На этот фактор обратила внимание 
и ведущий исследователь лаборатории 
блокчейн и финтех Школы управления 
«Сколково» Екатерина Семерикова.

— Здесь свою роль играет и осознан-
ность потребителей, которые понима-
ют, что сейчас хранить деньги в банке 
относительно выгодно. Пока ставка на-
ходится на высоком уровне, подобное 
поведение будет сохраняться и в отно-
шении кредитов, и в отношении депо-
зитов, — считает она.

Для регулятора снижение спроса 
на необеспеченные кредиты особенно 
важно. Пока, невзирая на все усилия, 
ему не удаётся охладить этот рынок 
в той степени, которая нужна для до-
стижения цели по инфляции в этом году. 
Как указывается в обзоре банковско-
го сектора, по предварительным дан-
ным, рост потребкредитования в фев-
рале не изменился и остался на уровне 
января (+0,9%) на фоне повышения поку-
пательской активности. «Это пока выше 
нашего прогноза (рост за год в диапа-
зоне 3–8%)», — отмечается в документе.

Впрочем, как заявили «Известиям» 
в ЦБ, регулятор ожидает дальнейшего 
замедления розничного кредитования 
до 5–10 против 23% в прошлом году, если 
будут реализованы предпосылки, за-

ложенные в текущий среднесрочный 
прогноз Центробанка. Причём там рас-
считывают, что темпы прироста нео-
беспеченного кредитования в 2024-м 
не превысят 3–8%, ипотеки — 7–12%.

�� УСКОРЕННОЕ ОХЛАЖДЕНИЕ

На рынке ипотеки охлаждение идёт зна-
чительно быстрее. По предварительным 
данным, следует из обзора банковского 
сектора, в феврале прирост в этом сег-
менте составил 0,7 после 0,6% в январе. 
Это в целом соответствует ожиданиям 
регулятора по охлаждению рынка, ука-
зывается в документе. И особенно рез-
ко население, как уже отмечалось выше, 
сократило спрос на жилищные кредиты.

— На сокращение доли ипотечных 
заявок почти на 30% с октября также 
повлияли изменения условий выдачи 
на льготных условиях, в том числе сни-
жение лимитов кредитования в круп-
нейших регионах страны (с 12 до 6 млн 
рублей. — «Известия»), — прокомменти-
ровал Алексей Волков.

Также, добавил эксперт, на сниже-
нии спроса на ипотеку сказалось уве-
личение первоначального взноса до 30%.

— Таким образом, новые условия 
по льготной ипотеке в сочетании с ро-
стом ставок привели к снижению спро-
са на кредиты на приобретение жилья 
и, соответственно, к сокращению их вы-
дачи в целом по стране, — резюмировал 
представитель НБКИ.

В ЦБ назвали и ещё одну причи-
ну, почему снижение ипотеки в начале 
2024-го кажется более резким, чем не-
обеспеченного кредитования. Это так 
называемый эффект высокой базы, по-
скольку в последние месяцы 2023 года 
наблюдался повышенный спрос на ипо-
теку в ожидании ужесточения условий 
по льготным госпрограммам.

Пороговое назначение
На кого повлияет снижение беспошлинной планки ввоза товаров

Валерий Кодачигов, Яна Штурма, 
София Прохорчук, Владимир Матвеев

Порог беспошлинного ввоза в РФ то-
варов для личного пользования — 

иными словами, покупок в онлайн-ма-
газинах — в ближайшее время должен 
снизиться сразу в пять раз, с €1000 до €200. 
Дело в том, что 1 апреля заканчивается 
срок действия решения Евразийской эко-
номической комиссии, установившей 
повышенный лимит стоимости покупок 
на иностранных интернет-площадках, — 
и пока это решение не пролонгировано, 
отмечают участники рынка. Снижение 
порога способно привести к сокраще-
нию ассортимента — речь идёт в том 
числе о продукции, которую заказыва-
ют фонды и организации, поддержива-
ющие участников СВО, говорят эксперты. 
При этом крупный ритейл считает сниже-
ние беспошлинного порога справедли-
вым. В том, на кого могут повлиять эти из-
менения, разбирались «Известия».

Сегодня порог беспошлинного вво-
за товаров для личного пользования 
в РФ (в большинстве своём заказы 
из интернет-магазинов дружествен-
ных стран) может снизиться в пять раз — 

с €1000 до €200. 1 апреля истекает срок 
действия временной нормы, установ-
ленной Евразийской экономической 
комиссией (ЕЭК) на совершение таких 
операций: до апреля 2022 года она со-
ставляла €200, затем временно была 
увеличена в пятикратном размере. Срок 
действия такого лимита истёк, но ни-
каких решений по поводу его продле-
ния принято не было, отмечают опро-
шенные «Известиями» участники рынка. 
Один из них не исключает, что вопрос 
об изменении порога будет поднят на за-
седании ЕЭК, намеченном на 12 апреля, 
и повышенный лимит беспошлинного 
ввоза будет сохранён.

29 марта Федеральная таможенная 
служба сообщила: порог беспошлин-
ного ввоза в РФ товаров для личного 
пользования с 1 апреля составит €200 — 
вес их не должен быть больше 31 кг. При 
превышении этих нормативов придёт-
ся заплатить не менее 15% от стоимо-
сти товара, но не менее €2 за килограмм, 
предупредили в ведомстве. Однако ве-
чером того же дня таможенная служба 
отозвала своё сообщение.

«Известия» направили запрос в ап-
парат ЕЭК, Минэкономразвития, Мин-

промторг, ФТС, а также в Минцифры, 
курирующее деятельность «Почты Рос-
сии».

Участники рынка e-commerce счита-
ют, что снижение порога беспошлинно-
го ввоза товаров снизит покупательную 
способность россиян.

— Он позволяет потребителям 
из России покупать основные катего-
рии недорогой продукции для лично-
го пользования и не допустить роста 
цен. Импорт из-за границы стабильно 
растёт — покупатели чаще всего зака-
зывают товары для дома, ремонта и ав-
томобилей, одежду и обувь, электрони-
ку. Снижение порога или отказ от его 
применения снизит товарный ассор-
тимент для покупателей из РФ, — опа-
саются в Wildberries.

Более того, из продажи могут про-
пасть товары, доступные к заказу толь-
ко через каналы электронной торговли, 
поэтому маркетплейс выступает за со-
хранение порога беспошлинной торгов-
ли на прежнем уровне, отметили в ком-
пании.

— Поддержание беспошлинного по-
рога на уровне €1000 помогло нам обе-
спечить спрос россиян с невысоким 

уровнем дохода на недорогие и востре-
бованные товары из-за рубежа, напри-
мер электронику, инструменты или ав-
тотовары, — говорят в пресс-службе 
Ozon. — Снижение порога, бесспорно, 
отразится на российских потребите-
лях: многие могут отказаться от покуп-
ки, если с учётом пошлины стоимость 
нужного товара окажется выше, чем они 
могут себе позволить.

Эксперты обращают внимание 
и на то, что снижение порога беспош-
линного ввоза способно осложнить за-
купки для фондов и организаций, ока-
зывающих помощь участникам СВО.

— Вопрос доступности необходимо-
го оборудования и его доставки свя-
зан в первую очередь с жизнями на-
ших бойцов. Здесь нужны гибкие меры. 
Если кто-то закупает технику в ком-
мерческих целях, для себя, для прода-
жи — это одно дело, можно ввести на-
логи, акцизы и так далее. Но если вещи 
предназначены для наших ребят, необ-
ходимо делать исключения, — считает 
военный эксперт Василий Дандыкин.

Подход, при котором для всех уста-
навливается общий порог, действи-
тельно может привести к усложнению 
процедуры закупок товаров, приоб-
ретаемых для поддержки участников 
СВО, согласен гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. Для таких покупателей 
должны быть особые правила, полага-
ет он.

— От людей, которые занимаются по-
мощью нашим бойцам, я слышал, что 
у них есть опасения по поводу пониже-
ния беспошлинного ввоза в страну то-
варов до €200, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Юрий Лямин. — Им, 
скорее всего, придётся разбивать зака-
зы на большее число людей или зака-
зывать меньшими партиями. Многие 
сейчас лично закупают, в частности, 
тепловизоры и приборы ночного виде-
ния для наших бойцов. Приобретается 
большое количество различных ком-
понентов и комплектующих для беспи-
лотников.
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Торговая активность на глобальных 
площадках на этой неделе может 

снизиться из-за пасхальных праздни-
ков в Европе и Гонконге в понедельник 
и национальных выходных в Китае в кон-
це недели, сообщила аналитик «Цифра 
брокер» Анна Буйлакова. По её словам, 
это способно сократить объём торгов 
и на российских биржах.

В понедельник сеть медцентров 
«Мать и дитя» представит годовой отчёт 
по МСФО за 2023 год, что может повли-
ять на стоимость её ценных бумаг, рас-
сказали аналитики ФГ «Финам». Также 
будет опубликован отчёт IT-компании 
«Софтлайн».

Помимо того 1 апреля — последний 
день торгов акциями «Норникеля» пе-
ред приостановкой, связанной со спли-
том (дробление стоимости) бумаг ком-
пании 1 к 100, добавила портфельный 
управляющий по российским акциям 
General Invest Татьяна Симонова. Сейчас 
они торгуются около 15 тыс. за бумагу. 
Благодаря этому акции станут доступ-
ны большему числу инвесторов.

2 апреля Мосбиржа опубликует опе-
рационные результаты за март. Анали-
тики «Финама» ожидают увеличения 
объёмов торгов на площадке по срав-
нению как с февралём, так и с мартом 
прошлого года. Помимо того 2 апре-
ля IT-компания «Астра» и «ЭЛ5-Энерго» 
опубликуют финансовые результаты 
по МСФО за 2023-й, рассказала эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Анна Кокорева.

В среду будут опубликованы данные 
по розничным продажам и безработице 
в феврале в России, сообщили в «Цифра 
брокер». Они важны для прогноза тра-
ектории ключевой ставки ЦБ.

4 апреля акционеры транспортного 
оператора Globaltrans изберут новый со-
вет директоров, а инвестиционная ком-
пания АФК «Система» опубликует отчёт 
по МСФО за 2023 год, сообщили в «Фи-
наме». Помимо того четверг станет по-
следним днём для включения в реестр 
акционеров, имеющих право на полу-
чение дивидендов производителя мяс-
ных продуктов «Черкизово» за 2023 год, 
предупредили в «БКС Мир инвестиций».

В пятницу розничная сеть «О’кей» 
опубликует финансовые результаты 
по МСФО за 2023 год, добавили анали-
тики «Финама». Это событие может по-
влиять на стоимость ценных бумаг ком-
пании.

Пик налогового периода, пришед-
шийся на прошлую неделю, не оказал 
заметной поддержки рублю, отметил 
экономист Константин Церазов. Это 
создаёт предпосылки для его сниже-
ния на этой, когда российская валюта 
лишится поддержки.

Доллар будет торговаться в диапа-
зоне 92,0–93,5 рубля, евро — 99–101,5, 
а юань — 12,6–12,9, прогнозируют в «Фи-
наме». Индекс Мосбиржи продолжит 
осторожное движение вверх, чтобы за-
крепиться выше отметки 3300 пунктов, 
заключили в General Invest.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ 
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Буллинг по-советски
Премьерная постановка Театра Моссовета «Кабаре 
“Гадюка”» способна удивить даже бывалых зрителей

Зоя Игумнова

Н еобычная постановка появилась 
в афише одного из ведущих театров 

столицы. Драму в стиле кабаре с выстре-
лами и песнями сыграли 30 марта на сце-
не «Под крышей» Театра Моссовета. Это 
режиссёрский дебют актрисы Анны Га-
линовой. Для него она взяла серьёзную 
прозу — повесть Алексея Толстого «Гадю-
ка». Зрители со стажем помнят экраниза-
цию 1965 года, где главную роль сыграла 
красавица Нинель Мышкова. У Галино-
вой героиней стала молодая артистка 
Мария Мацель. «Известия» побывали 
на премьере и удивились увиденному.

�� ОТ МУМИ-ТРОЛЛЯ  
К ТОЛСТОМУ

«Кабаре “Гадюка”» — спектакль о време-
ни, когда мир стремительно рушился 
в огне грозных послереволюционных 
событий. Кроме броского названия 
театралов манило на премьеру и имя 
режиссёра. Анна Галинова — актри-
са Театра Моссовета. Многие знают 
её по ярким работам на сцене МХАТ име-
ни Горького времён Эдуарда Боякова, 
Театра Наций. А в театральном центре 
«На Страстном» не могут забыть её Хему-
ля в спектакле «Муми-тролль и комета».

Но в культурный шок поверг зри-
телей худрук Театра Моссовета Ев-
гений Марчелли, который пригласил 
Анну Галинову на роль Офелии. В его 
прочтении шекспировского «Гамлета» 
она не прозрачная неземная девушка, 
а своенравная пампушка-веселушка. 
В общем от спектакля такой харизма-
тичной актрисы поклонники ожида-
ли как минимум нескучной режиссёр-
ской работы.

В программке значилось, что в по-
становке два акта и у каждого своё на-
звание. «Кабаре» — первый и «Сны Оль-
ги Вячеславовны» — второй. Попадая 
в полумрак зала, зрители видели яр-
ко-красный бархатный занавес, а над 
ним — курящую маску с горящими си-
ними глазами. По центру установили 
фортепиано. Часть зрителей приглаша-
ли присесть к столикам.

Сценография интриговала. С тре-
тьим звонком в зале появились кокотки 
в исподнем и в корсетах. Сверкая панта-
лонами, девицы пили водку и танцевали 
канкан. Их развлекал тапёр за инстру-
ментом, наигрывавший «Мадам Люлю». 
И только буфетчица была занята делом.

Вдруг с криками и руганью в зри-
тельный зал вбежал мужчина в ры-
жей шубе. Продолжая с кем-то ругать-
ся, он пробирался через зрительские 
ряды, а тем, кто его не пускал, обещал 
откусить нос. Как выяснилось, этот воз-
буждённый человек не кто иной, как 
сам Алексей Николаевич, автор пьесы 
«Гадюка». Он в спектакле за рассказчи-
ка, играет его Влад Боковин.

Главная героиня произведения — ку-
печеская дочка, 17-летняя гимназистка 
Оленька Зотова. Однажды её детство 
и девичьи грёзы о муже-блондине и ро-
зовом пеньюаре растворились в кро-
ви родителей. На глазах у Ольги банди-
ты-налётчики убили их, а её саму чуть 
не изнасиловали. Убегая, нападавшие 
подожгли дом. Изувеченная девушка 
очнулась на больничной койке.

В госпитале Ольга влюбилась 
в раненого красноармейца Емельяно-
ва. Но судьба вскоре развела их: по ого-
вору узнанного ею налётчика девушка 
оказалась в тюрьме.

Как быть, когда привычная жизнь ру-
шится, а вместо дорогих нарядов — гим-
настёрка, галифе и шинель? Но именно 
эта, вторая жизнь и стала для героини 
самой счастливой. Олечка вновь встре-
тила Емельянова и стала его вестовым. 
Она просто любила этого отчаянного 
храбреца. Пока его не убили.

Зотова отчаянно воевала, гнала вра-
га до самого Владивостока. За женщи-
ну её мало кто признавал, уж очень она 
была тоща и зла. Как гадюка.

С фронта Ольга Зотова вернулась 
в Москву. Устроилась в контору, где по-
грязла в бумажной работе. Там девушку 
стали звать гадючкой и методично тра-
вили за мужиковатость и нелюдимость. 
Сейчас это назвали бы буллингом.

Издевались над Ольгой и соседи 
по коммуналке в Китай-городе. И если 

бы не директор махорочного треста, на-
поминавший ей Емельянова, видала бы 
она их всех в гробу в белых тапках. Ради 
него Ольга превратилась в соблазни-
тельную девушку.

И тогда некогда смеявшиеся по-
чувствовали в ней соперницу. Финал 
у истории, как вы понимаете, трагич-
ный.

�� КАК ВСЁ СДЕЛАНО

Рассказать и прожить короткую 
и страшную судьбу Ольги Зотовой 
предстояло 23-летней актрисе Марии 
Мацель. Ей удалось воплотить на сцене 
перерождение героини из рафиниро-
ванной барышни в боевого красноар-
мейца и хладнокровную убийцу. Это де-
бют Марии на сцене Театра Моссовета.

Зрителям Мацель известна по кино, 
в котором снимается с десяти лет. 
На кинофестивале «Горький fest» за роль 
в фильме «Страна Саша» она получила 
приз за лучшую женскую роль. Ещё 
её называют актрисой инфернально-
го режиссёра Романа Михайлова. Ма-
цель снялась в трёх его картинах: «От-
пуск в октябре», «Наследие» и «Поедем 
с тобой в Макао».

Ученица Игоря Ясуловича окончила 
ВГИК и строила кинокарьеру. Но в акти-
ве у Марии уже есть и несколько успеш-
ных театральных работ. Так же, как 
режиссёр «Кабаре “Гадюка”», Мацель 
играла Шекспира, только Джульетту 
в одноимённой постановке БДТ. А све-
ла судьба Марию и Анну на сцене Теа-
тра Наций. Там актрисы вместе работа-
ли в спектакле «Сказка про последнего 
ангела». Недавно в Москве и Санкт-
Петербурге представили премьеру 
спектакля «Буду сниматься в кино», 

в котором партнёрами Марии Мацель 
были Андрей Смоляков и Евгения Дми-
триева. Теперь яркую актрису замети-
ли в Театре Моссовета. Пока — в каче-
стве приглашённой.

Актёры труппы  — Сергей Зотов, 
Глафира Лебедева, Ксения Комарова, 
Юлия Бурова, Анастасия Белова, Олег 
Отс — играют по нескольку ролей сразу. 
В спектакле, поставленном в стиле ка-
баре 1920-х годов, звучат живая музы-
ка и песни времён Гражданской войны 
и нэпа, а все актёры обладают велико-
лепными вокальными данными.

Несмотря на камерное простран-
ство сцены «Под крышей», создатели 
постановки применили в оформлении 
инструменты, предназначенные для 
масштабных зрелищ. Тем самым про-
демонстрировали размах замысла ху-
дожников Михаила Виноградова и Пав-
ла Егорова. Видеопроекция скачущего 
эскадрона красной конницы заставила 
зрителей содрогнуться и восхитить-
ся решением изобразить таким обра-
зом дух Гражданской войны. А усили-
ями художника Екатерины Сергеевой 
актёры почувствовали время на себе — 
нэпмановские шляпки и платья, полу-
прозрачное бельё и юбки с разрезом 
«дальше не могу», чулки с подвязками 
и бархатные халаты. И это не выглядит 
пошло.

В своё время повесть Алексея Тол-
стого «Гадюка» вызвала острый отклик 
современников: читатели даже устраи-
вали литературные суды над героиней, 
в том числе с участием настоящих про-
куроров и судей.

Премьера спектакля «Кабаре “Гадю-
ка”» тоже не оставила зрителей равно-
душными. Дебют актрисы и режиссёра 
заметили. Такой аванс от театра, воз-
можно, станет началом творческого 
сою за. В любом случае на новый спек-
такль Анны Галиновой хочется прийти.

С третьим звонком 
в зале появились ко-
котки в исподнем 
и в корсетах. Сверкая 
панталонами, девицы 
пили водку и танцева-
ли канкан. Их развле-
кал тапёр за инстру-
ментом, наигрывавший 
«Мадам Люлю»

Теракт в «Крокусе» потряс всю страну, 
и представители музыкальной индустрии 
не исключение. Некоторые деятели почти 
сразу откликнулись, выпустив песни, по-
свящённые случившемуся. Но наиболее 
впечатляющий мемориальный проект по-
явился неделю спустя: два с лишним де-
сятка звёзд записали сборник кавер-вер-
сий песен Муслима Магомаева, именем 
которого назван «Крокус Сити Холл». Сре-
ди участников акции артисты самых раз-
ных поколений — от Николая Расторгуе-
ва и Владимира Преснякова, заявивших 
о себе ещё в 1980-е, до совсем недавно 

появившихся на поп-олимпе Вани Дми-
триенко и MACAN. Открывается альбом 
стихотворным прологом, прочитанным 
Фёдором Бондарчуком. А завершается 
песней в исполнении Полины Гагариной 
«Журавли», ставшей главным символом 
памяти о 22 марта.

Все аранжировки новые, и можно 
только поразиться, что такую масштаб-
ную работу удалось проделать за столь 
короткое время. Однако поспешности 
не слышно. Равно как и неуместных ин-
тонаций, ритмов, в общем чего-то тако-
го, что в данном контексте вызывало бы 
диссонанс. Но самое интересное, что из-
вестные с детства мелодии и тексты вдруг 
обретают здесь новые смыслы. И когда 
Баста с MONA под сдержанный фор-
тепианный аккомпанемент поют «Луч 
солнца золотого тьмы скрыла пелена», 
волей-неволей думаешь не о приключе-
ниях мультяшных бременских музыкан-
тов, а о недавней трагедии и реальных му-
зыкантах, делающих всё, чтобы помочь 
своим соотечественникам. Не только мо-
рально. Все доходы от прослушивания 
треков будут направлены пострадавшим 
в теракте.

На трагедию в «Крокусе» откликнулись 
звёзды самого разного стилевого направ-
ления. Не остались в стороне и рэперы. 
В их числе Мот, выпустивший сингл «Ан-
гелы не спят» — прочувствованную бал-
ладу с фортепианным сопровождением 
и оркестровым звучанием в кульминации. 
Впрочем, читки как таковой здесь прак-
тически нет. Артист сочинил полноцен-
ную лирическую мелодию и исполнил 
её так, будто всегда только пел, а не де-
кламировал.

Но, как и полагается рэперу, основную 
смысловую нагрузку Мот всё-таки зало-
жил в стихи, не в музыку. И, надо признать, 
автор здесь поднимается до настоящей 
поэзии, успешно избегая банальностей 
и прямых высказываний о трагедии, но по-
степенно приводя слушателя к мысли, что 
погибшие дети стали ангелами, защища-
ющими других: «Мы равнодушие сняли 

с якоря,/ И закрутились жизни шестерён-
ки./ Я видел ангела, едва пришла заря,/ И, 
знаешь, у него лицо ребёнка...»

Что ж, российский исполнитель на-
поминает, что рэп-звёзды могут вещать 
не только про тачки и деньги. Жаль, что 
повод для этого столь грустный.

Главная музыкальная трансляция неде-
ли, без всяких сомнений, концерт «Пикни-
ка» в петербургском БКЗ «Октябрьский», 
состоявшийся 27 марта. Было бы впол-
не понятно, если бы Эдмунд Шклярский 
со своими товарищами решил взять паузу 
после трагедии и на какое-то время про-
пал с радаров. Но группа сделала самый 
смелый и сильный шаг из возможных: во-

преки всему вышла на сцену вместе с тем 
самым оркестром «Таврический», который 
должен был аккомпанировать ей в Мо-
скве, и отыграла полноценную программу 
перед полным залом. Здесь, конечно, надо 
отметить и храбрость зрителей: многие 
не только не сдали билеты, но, напротив, 
приобрели дополнительные, совершив 
тем самым собственный вклад в помощь 
жертвам (все сборы, разумеется, были пе-
реведены пострадавшим).

Концерт транслировался на всю стра-
ну в прямом эфире на РЕН ТВ. И, пожа-
луй, здесь стоит говорить не о чисто му-
зыкальных достоинствах выступления, 
хотя удержать планку качества всего че-
рез несколько дней после пережитого 
кошмара — это признак высокого про-
фессионализма группы. Важнее другое. 
Мероприятие продемонстрировало, что 
даже в таких обстоятельствах музыка 
объединяет. Помогает дышать в унисон. 
Полной грудью, как бы кому ни хотелось 
задушить эту песню.

Зарубежный релиз недели — «Cowboy 
Carter». «Это не кантри-альбом. Это аль-
бом Бейонсе» — гласили билборды на ули-
цах городов США. Что ж, скромностью 
певица никогда не отличалась, но надо 
признать, что процитированное опреде-
ление в данном случае точно на все 100. 
Если кто-то думал, что супруга Джей-Зи 
просто поиграет в корневую американ-
скую музыку, сделав стилизацию под за-
писи Элисон Краусс и прочих корифеев 
стиля, то он ошибался. Конечно, чер-
ты кантри здесь действительно есть — 
и Бейонсе виртуозно жонглирует ха-
рактерными элементами акустического 
сопровождения, вплетая их в куда более 
сложное звучание. Вместе с тем в «Cowboy 
Carter» хватает и совершенно иного ма-
териала — поп, r’n’b, госпела и даже рэпа.

Так что формальная привязка к кантри 
выглядит скорее политическим манифе-
стом, нежели истинной сутью релиза. Как 
известно, истоки этого направления в не-

гритянской музыке. Но со временем кан-
три стало ассоциироваться исключитель-
но с белыми исполнителями и завоевало 
популярность в самых консервативных 
штатах вроде Техаса, где ещё не так дав-
но сегрегация была вовсе не страшилкой, 
а повседневной нормой. Бейонсе возвра-
щает кантри чернокожим — и радикально 
переосмысливает стиль. 

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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Заинтересованные в лицах
В России обсуждается закон о дипфейках — как использование  
фальшивого образа может привести к кризису в кинематографе

A — Фейк — это противоправ-
ное действие. Но не любое 

многомерное изображение человека 
является противоправным. И в твор-
ческих целях вполне себе может су-
ществовать. Однако так мы подходим 
к другой сфере законодательства — к ав-
торскому праву, — объяснил «Извести-
ям» Хинштейн.

Министр культуры РФ Ольга Лю-
бимова в ходе заседания согласилась 
с Ямпольской, напомнив, что семья 
Юрия Гагарина «запатентовала всё, 
что можно было запатентовать, что-
бы защитить наследие». Она отмети-
ла: каждый фильм, снятый по реаль-
ным событиям, «вызывал очень разную 
реакцию».

— Я с вами очень согласна! В этом 
смысле и я почувствовала себя ка-
ким-то ретроградом, когда увидела, 
что Никулина сыграет кукла. Не знаю, 
не говорила с Максимом Юрьеви-
чем (сын Юрия Никулина. — «Изве-
стия»),  как он к этому относится, 
насколько он планирует следить за ка-
чеством этого проекта, — сказала Оль-
га Любимова.

Уже почти 40 лет кинематографи-
сты всего мира используют ИИ. Сна-
чала он был нужен для спецэффектов, 
но сейчас нейросеть может написать 

сценарий или омолодить актёра — через 
эту процедуру «прошли» Патрик Стю-
арт и Иэн Маккеллен в третьих «Людях 
Икс», Уилл Смит в «Гемини» и Шон Янг 
в «Бегущем по лезвию 2049».

В США эта проблема уже давно об-
суждается: в прошлом году одной 
из претензий Гильдии киноактёров 
и Американской федерации артистов 
телевидения и радио, устроивших заба-
стовку, стало использование ИИ. Актё-
ры требовали уважать их право на соб-
ственные образы, а звезда се риала 
«Во все тяжкие» Брайан Крэнстон, воз-
главивший бунт в Нью-Йорке, заявил: 
«Мы не позволим вам лишить нас пра-
ва работать и зарабатывать на достой-
ную жизнь».

В ходе заседания в ГД Ольга Люби-
мова, говоря о Никулине, отметила, что 
«вряд ли нынешние технологии способ-
ны близко состязаться с тем даром, ко-
торый был у него». Но дело в том, что 
нейросеть всё равно генерирует то, как 
актёр мог бы исполнить роль, на осно-
ве исходных данных, например видео-
материалов или того же кино. Кинокри-
тик и телеведущий Давид Шнейдеров 
объясняет: это будет «Никулин в пред-
ставлении нейросети — то, как, пред-
полагает она, он сыграл бы свою роль, 
будь он жив».

— Это ужасно. Если эта история не бу-
дет урегулирована, в мире просто мо-
жет случиться кризис кинематографии. 
Будет гораздо проще взять на главную 
роль ушедшую легенду, чем искать ре-
ально существующего актёра, — поде-
лился мнением с «Известиями» Шней-
деров.

«Манюня»  — не первый россий-
ский киноопыт работы с дипфейками. 
В 2022 году «Первый канал» с помощью 
искусственного интеллекта «оживил» 
Владислава Галкина ради восьмими-
нутной роли Григория Калтыгина в «Ди-
версанте». Продюсер и сценарист Ан-
дрей Золотарёв отмечает: смазывание 
восприятия смерти или невостребован-
ности артистов не исключено, но это 
точно произойдёт не завтра.

— Технически для продюсеров пока 
не дешевле взять покойного Никули-
на в каст вместо реального актёра. Это 
даже дороже. Но со временем техноло-
гия, конечно, подешевеет. Так что это 
проблема не сегодняшнего дня. Это то, 
что нас может ждать в будущем, — ска-
зал собеседник «Известий».

По российскому Гражданскому ко-
дексу в случае смерти гражданина со-
гласие на использование его изобра-
жения должны дать жена и дети. А если 
их нет — родители покойного. Именно 

поэтому для «Диверсанта» и «Манюни» 
создатели обязаны заручиться согла-
сием наследников образа — тогда всё 
будет законно. Но термин «дипфейк» 
в норме, конечно, не предусмотрен, 
и это становится ещё одной проблемой.

«Известия» направили запросы 
в Минкультуры РФ и комитет ГД 
по культуре, а также продюсеру новой 
«Манюни» Сарику Андреасяну.

Дипфейк — проблема не только кине-
матографа, но и раздолье для мошенни-
ков. По словам управляющего партнёра 
экспертной группы Veta Ильи Жарского, 
количество видеодипфейков в интерне-
те в 2023 году выросло в три раза, а ау-
диодипфейков — в восемь раз. В 2017-м 
доля таких преступлений фиксирова-
лась на уровне чуть менее 100 тыс. слу-
чаев, а в 2023-м юристы получили свыше 
650 тыс. подобных кейсов. Их доля от об-
щего количества преступлений состав-
ляет уже более 34%, отметил эксперт.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Новый «лётчик»

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

С амая скандальная история послед-
них лет в российском хоккее завер-

шилась максимально прозаично. ЦСКА 
расторг контракт с вратарём Иваном 
Федотовым, изначально подписан-
ный до 1 мая 2025 года. Права на игрока 
в КХЛ остаются за армейским клубом. 
Федотов же теперь может спокой-
но приступить к исполнению давней 
мечты и попробовать свои силы в Се-
верной Америке. Никаких препятствий 
на этом пути у него нет. Об этом «Спорт-
Экспрессу» заявил заместитель комис-
сионера НХЛ Билл Дэйли.

Личная драма находившегося 
на взлёте вратаря, которого отпра

вили на год служить в армию, вклю
чение административного ресурса 
ЦСКА, едва не переросший в острую 
фазу конфликт с ИИХФ, амбициоз
ный и ещё не отвергнутый план сде
лать КХЛ полностью независимой, от
делив её от ФХР, — это только самые 
резонансные темы, которые выросли 
из максимально запутанных взаимо
отношений игрока и клуба.

Сейчас обе стороны вернулись 
к ситуации, которая была два года 
назад. Только есть один важный ню
анс. И ЦСКА, и Федотову за это вре
мя стало гораздо хуже. Ни одного по
бедителя в этой истории нет, а сама 
она из драмы переродилась в траги
комедию с элементами фарса. Доста
точно вспомнить, как перед началом 
сезона первые лица армейского гран
да в красках расписывали, чего ждут 
от Федотова. Он с этой ответствен
ностью не справился. Его вина в по
средственных результатах очевидна, 
но ещё больший спрос должен быть 
с тех, кто заранее сделал из пропу
стившего год вратаря надежду и опо
ру. Не он же сам отправился служить 
на Северный флот, растеряв за это 
время форму.

Этот сюжет ещё раз показыва
ет, насколько опрометчиво удовле
творять собственное тщеславие, 

вместо того чтобы, взвесив все ри
ски, выбирать максимально безопас
ный и надёжный путь. Менеджмент 
ЦСКА на протяжении нескольких 
лет демонстрировал в своих шагах 
муд рость, взвешенность и страте
гическое мышление. Но потом смог 
подпортить себе репутацию.

Хотя, возможно, теперь там заду
маются о том, что ими было сдела
но неправильно, чтобы не повторить 
собственных ошибок 
в будущем. Умение 
слушать другую сто
рону никогда не было 
признаком слабости. Жела
ние избежать конфликтов тем 
более.

Федотову же закрепиться в силь
нейшей лиге мира будет непросто, 
учитывая его нынешнее состояние. 
Но в системе «Филадельфии» поло
жение дел с вратарями далеко от иде
ального. На прессконференции ге
неральный менеджер клуба Даниэль 
Бриер заявил: россиянин должен сра
зу присоединиться к команде, где 
в основном составе он на пер
вых порах будет на подхва
те у шведа Самюэля Эрссона. 
По словам Бриера, в «Фила
дельфии» отсмотрели по чти 
все игры вратаря за ЦСКА. 

Сам менеджер считает, что тот вели
колепно провёл вторую часть нынеш
него сезона в КХЛ, и особенно плей
офф. Клуб уже активно 
работает над про
длением контракта 
с Федотовым. Дей
ствующее со
глашение 
истекает 

летом. Это максимально откровен
ное признание того, что во «Флайерс» 
с Иваном крепко связывают своё бу
дущее.

Теперь о ближайших целях. «Фи
ладельфия» идёт в зоне плейофф, за
нимая седьмую строчку на Восто
ке, и, хотя имеет небольшой запас 
по очкам от ближайших конкурентов, 
не сможет себя спокойно чувство

вать до последних дней регулярно
го чемпионата.

Вратарская линия коман
ды по именам едва ли 

не худшая в НХЛ. 
Ближе к концу ян
варя основной 
голкипер «Флай

ерс» Картер Харт 
был отстранён 

от игр. Он вместе 
с ещё четырьмя быв

шими партнёрами по моло
дёжной сборной Канады влип 

в скандальное судебное разби
рательство по делу 

об изнасилова
нии летом 2018го 
в канадском 

городе Лондон 
во время благотво

рительного турни
ра по гольфу. Вероят

но, ему навсегда запретят выступать 
в НХЛ, даже если он избежит сурово
го наказания.

Эрссон попал в сложную ситуа
цию, когда ему пришлось взять 
на себя основную нагрузку. Хорошие 
матчи у шведа стали чередоваться 
с провальными. По разным показате
лям как привычной статистики (89,5% 
отражённых бросков и коэффициент 
надёжности 2,73), так и продвинутой, 
он идёт в пятомшестом десятке сре
ди всех вратарей лиги.

Но у главного тренера «Филадель
фии» Джона Тортореллы достойных 
альтернатив нет.

Другой швед Феликс Сандстрём 
и американец Кэл Петерсен не бле
щут даже в АХЛ. К обоим вратарям 
применимо определение «сбитые 
лётчики», что очень символично, учи
тывая название основной команды. 
Им давали шансы в НХЛ в нынешнем 
сезоне, и ничего хорошего из этой за
теи не вышло.

Федотов за ЦСКА играл на среднем 
уровне, что бы ни утверждал Бриер, 
и на одном желании с ходу ворваться 
в НХЛ нельзя. Но сейчас ситуация для 
него сложилась максимально благо
приятная. Свой шанс дебютировать 
российский вратарь наверняка полу
чит в самое ближайшее время.

Спорт

Восточный результат
О чём говорят итоги второго раунда Кубка Гагарина

Артур Хайруллин, Михаил Скрыль

В КХЛ завершился второй раунд Кубка 
Гагарина, который подарил совер-

шенно неожиданные пары полуфина-
листов. В четвёрку сильнейших прошли 
третья команда Западной конференции 
(«Локомотив»), а также первая («Метал-
лург»), пятая («Автомобилист») и шестая 
(«Трактор») команды Восточной конфе-
ренции.

Наставник «Трактора» Алексей За
варухин ворвался в КХЛ стремитель
но, миновав Высшую лигу. Тренерский 
путь начался с МХЛ. Завершивший 
игровую карьеру в 2016 году Завару
хин без раскачки погрузился в но
вое дело и получил должность асси
стента в «Белых медведях» — команде 
из родного Челябинска. Через три года 
Алексея повысили до главного тренера, 
а ещё спустя четыре года он возглавил 
«Трактор», сменив по ходу «регулярки» 
уволенного Анвара Гатиятулина. Был 
ещё сезон2022/23 в «Спартаке», когда 
формально он дебютировал в КХЛ как 
главный тренер — правда, с приставкой 
исполняющий обязанности.

От истории, которую творит Зава
рухинмладший, веет особым флёром: 
первый сезон в роли главного тренера 
в родном клубе — и сразу выход в по
луфинал. Настоящая сказка, в главных 
ролях в которой суровые челябинские 
мужики. Молодой специалист карди
нально перестроил команду. Изменил
ся не только стиль игры «Трактора», 
но и настроение в раздевалке. Зава
рухин знал многих лидеров и как не
давно закончивший карьеру хоккеист 
понимал, что нужно исправить, что
бы из «Трактора» получилась настоя
щая команда. Тренер оказался в нуж
ном месте в нужное время и не упустил 
своего шанса.

Подхвативший челябинцев в труд
ный момент Заварухин нашёл подход 
к лидерам, раскрепостил игроков и дал 
больше свободы в атаке. А в плейофф 
«Трактор» сплотился настолько, что 
регулярно блокирует феноменальное 
количество бросков. Так и рождают
ся настоящие кубковые команды. Год 
назад чёрнобелые остались без плей
офф, а сейчас вошли в топ4 КХЛ, вы
бив во втором раунде московское «Ди
намо», лучшую команду «регулярки», 
со счётом 4:0.

«Автомобилист» в этом плейофф 
полностью перечёркивает репутацию 
денежного мешка, который заканчи
вает играть после завершения регу
лярного чемпионата. Главный тренер 
Николай Заварухин (брат наставника 
«Трактора») вместе со своим штабом 
и лидерами уральцев смогли объеди
нить коллектив. Самоотверженная 
игра Кирилла Воробьёва на последних 
секундах, когда он лежал и терпел тыч
ки клюшками, лишь бы сохранить шай
бу, — маркер этой команды. И, кажет
ся, полуфинал Кубка Гагарина для неё 
ещё не предел.

В первом раунде екатеринбуржцы 
отправили в отпуск «Ак Барс», а во вто
ром не смог справиться с «Автомо
билистом» и СКА. Причины прова
ла питерцев ещё предстоит детально 
разобрать, но уже по горячим следам 
нельзя не отметить, что почти все но

вички, которые пополнили состав пе
ред этим сезоном, не помогли. Про
валились самые дорогие хоккеисты: 
Гальченюк и Толчинский, затух после 
травмы Кадейкин, в запас попали Фе
дотов и Лайпсик, не выручил в самый 
важный момент Серебряков. Претен
зий не может быть, пожалуй, только 
к Грицюку и Сергееву. Конечно, сказа
лась и травма лучшего защитника КХЛ 
Никишина, но странно винить в вылете 
только этот несчастный случай.

— Будет интересная серия, шансы аб
солютно равные, — сказал «Известиям» 
двукратный олимпийский чемпион Вя
чеслав Фетисов. — Непредсказуемость 
плейофф — главное достижение это
го года. Это то, к чему наш хоккей стре
мился долгие годы. Интрига есть, будет 
интересно. Фаворитов нет ни в одной 
паре.

Серия «Авангарда» против «Локо
мотива» стала первой в нынешнем 
плейофф, которая дошла до седьмо
го матча — самого интересного, что 
может быть в играх на вылет. Омичи 
после двух побед подряд были полны 
оптимизма — решающая встреча про
ходила на их арене. Но в таких играх 
это не оказывает решающего влияния. 
А вот ошибки оказывают. И их в самый 
важный момент больше совершили хо
зяева.

Сергей Звягин уже шестой сезон ра
ботает в Омске, но в серии с «Локомо
тивом» он дебютировал в роли глав
ного тренера. Несмотря на итоговый 
результат, его первые дни на новом 
посту можно назвать удачными — при 
Звягине омичи выиграли три матча, 
уступив только в двух. Удивил всех 
Звягин в третьем периоде седьмой 
встречи — обычно спокойный тренер, 
когда его показали на видеокубе, на
чал активно размахивать руками и за
водить трибуны.

Завёл Звягин не только зрителей, 
но и свою команду. Отсиживавшиеся 
в обороне и отдавшие сопернику ини
циативу омичи в третьем периоде пре
образились. Первое большинство для 
«Авангарда» в матче заработал Ткачёв. 
Но Исаев сыграл супернадёжно, а пар
тнёры ему отменно в этом помогали.

На трибунах стало тише
В РПЛ провели первый тур после трагедии в «Крокусе»

Алексей Фомин 

Возобновив выступление в чемпио-
нате России по футболу после трёх-

недельной паузы, команды почтили 
память жертв в «Крокус Сити Холле» 
минутой молчания, прошедшей перед 
стартовым свистком о начале каждого 
из восьми матчей. Также РПЛ объяви-
ла о благотворительной акции, направ-
ленной на помощь семьям погибших 
и пострадавшим в результате терак-
та, произошедшего 22 марта. Количе-
ство голов, забитых в прошедшем 22-м 
туре, умножат на 1 млн рублей. Итого-
вую сумму — 18 млн направят в Рос-
сийский Красный Крест. В спортивном 
плане тур отметился тотальным про-
валом лидеров: ни одна из первых ше-
сти команд в верхней части турнирной 
таблицы не смогла одержать победу.

�� «ДИНАМО» — «РОСТОВ»

На матч против «Ростова» «Динамо» 
пригласило администратора VIP
ложи «Крокус Сити Холла» Софию 
Мейер и подрабатывавшего там гар
деробщиком школьника Артёма Дон
скова. Они были среди тех, кто вы
водил людей с территории объекта 
во время теракта и тем самым спас 
их жизни.

Известный телекомментатор Вик
тор Гусев и его жена пошли в этот ве
чер на концерт группы «Пикник». Они 
были среди тех, кого выводила София 
Мейер. Перед матчем «Динамо» — «Ро
стов» он вышел на поле вместе с Мей
ер и Донсковым и произнёс благо
дарственную речь. Гусев и Донсков 
нанесли символический удар по мячу.

Также «Динамо» пригласило хирур
га Максима Ледовского, работающе
го в красногорской больнице, кото
рая принимала раненых. Он ударил 
в традиционный динамовский гонг 
на трибунах, в который обычно бьют 
за пять минут до окончания основ
ного времени матча на «ВТБ Арене». 
Кроме того, «Динамо» объявило о пе
редаче семьям, которых затронул те
ракт, выручки от этого матча, а людям, 
сдавшим кровь, оформило абонемен
ты на свои домашние игры до конца 
сезона.

Сама встреча оказалась провале
на белоголубыми, перед паузой по
чти догнавшими лидирующий «Зе
нит». После первого тайма «Ростов» 
вёл 3:0 благодаря голам Кирилла Ще
тинина, Данила Глебова и Мохамма
да Мохеби. Последний вскоре после 
паузы забил ещё один мяч. «Динамо» 
ответило лишь голом Бителло ближе 
к концу встречи.

Подопечные Марцела Лички оста
ются на третьем месте с отставанием 
в три очка от лидера и форой в пять 
баллов от преследующих их ЦСКА 
и «Локомотива». «Ростов» выиграл 
все три матча чемпионата после зим
ней паузы. Он остаётся на девятом ме
сте, но находится всего в трёх очках 
от четвёртого и пятого. На следую

щий день после игры, 30 марта, игро
ки и тренерский штаб донского клу
ба приехали к стихийному мемориалу 
возле «Крокус Сити Холла» и возложи
ли там цветы. Несколькими днями ра
нее это сделали и динамовцы.

— Мы все тяжело отреагировали 
на трагедию — иначе воспринимать 
это невозможно, — сказал «Извести
ям» футболист «Ростова» Кирилл 
Щетинин. — Могу только принести 
соболезнования родным и близким 
погибших и пожелать здоровья по
страдавшим. Хорошо, что футболь
ное сообщество не осталось в сто
роне от случившегося и как смогло 
откликнулось на него. Что касается 
матча, мы сделали всё для победы 
над «Динамо». Сыграли максималь

но агрессивно, как делаем это всегда. 
Просто в некоторых матчах прессин
гуем соперника, но не получается за
бить, а в прошедшем это удалось сде
лать. Постараемся продолжить в том 
же духе.

�� «ЛОКОМОТИВ» — 
«КРАСНОДАР»

Увольнение Владимира Ивича с поста 
главного тренера «Краснодара» до сих 
пор остаётся одной из главных сен
саций нынешнего сезона. При нём 
южный клуб впервые в своей исто
рии стал бороться за золото и ушёл 
на зимнюю паузу лидером чемпи
оната. Но две осечки в мартовских 
матчах РПЛ, а также вылет из Куб

ка России привели к отставке сер
ба. Команду принял Мурад Мусаев, 
уже работавший главным тренером 
в 2018–2021 годах.

После паузы в две с половиной не
дели на выборы президента РФ и игры 
сборных «Краснодар» получил воз
можность доказать, что смена тренера 
не была сумасбродством основателя 
и владельца клуба Сергея Галицкого. 
Казалось, хотя бы в первом матче эта 
рокировка сработает.

На десятой минуте после хитрого 
навеса с углового на ближнюю штан
гу в Эдуарда Сперцяна Тимур Сулей
манов неудачно подставил ногу и сре
зал мяч в свои ворота. В дальнейшем 
большую часть матча «Краснодар» 
был близок к тому, чтобы удвоить своё 
преимущество, но не воспользовался 
созданными моментами, за что попла
тился на 81й минуте, когда Максим 
Глушенков сравнял счёт.

В оставшееся время обе коман
ды могли вырвать победу, но в ито
ге встреча так и закончилась вничью 
1:1, что усложняет жизнь и тем и дру
гим — «Краснодар» упустил шанс вер
нуться на первое место, а «Локомо
тив» не смог приблизиться к первой 
тройке и воспользоваться провалом 
«Динамо».

МНЕНИЕ

Подхвативший челябин-
цев Заварухин нашёл 
подход к лидерам, 
раскрепостил игроков 
и дал больше свободы 
в атаке. А в плей-офф 
«Трактор» сплотился на-
столько, что блокирует 
феноменальное количе-
ство бросков

Артём Донсков, Виктор Гусев и София Мейер были приглашены на матч «Динамо» — «Ростов»  
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